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Шесть сенсорных навигационных стел установили 
на станции «Марьина Роща» Большой кольцевой линии 
и в терминале № 1 городского вокзала «Нижегородская».
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Г лавная событий-
ная площадка — 
Российская госу-
дарственная дет-
ская библиотека 

(РГБ) — юных читателей 
ждет насыщенная програм-
ма, в рамках которой запла-
нировано более 60 событий: 
встречи с писателями и ху-
дожниками-иллюстратора-
ми, мастер-классы, лекции, 
презентации книг, спектакли, 
театрализованные чтения, 
показы кино и мультфильмов 
и многое-многое другое.

В торжественной церемонии 
открытия приняли участие по-
мощник Президента РФ, пер-
вый секретарь правления Со-
юза писателей России Влади-
мир Мединский, председатель 
Комитета Госдумы по культу-
ре Ольга Казакова. С юными 
читателями встретились дет-
ские писатели — Андрей Уса-
чев, Юрий Нечипоренко, Ма-
рина Тараненко, Виктор Лу-
нин, Екатерина Соболь, Анна 
Гончарова, Алена Каримова, 
а также потомки классиков от-
ечественной детской литера-
туры — Льва Кассиля, Корнея 
Чуковского, Самуила Марша-
ка, Сергея Михалкова, Агнии 
Барто, Николая Носова, Вик-
тора Драгунского, Эдуарда 
Успенского.
Приветствие Президента РФ 
огласила его советник Елена 
Ямпольская. Она напомнила, 
что легендарные «Книжкины 
именины» вернулись в свою 
историческую колыбель по-
сле долгого отсутствия.
— В детстве я очень любила 
весенние школьные канику-
лы, потому что они были свя-
заны с книжным праздни-
ком. Сначала открытие в Ко-
лонном зале, потом множе-
ство мероприятий в дворцах 
пионеров, домах культуры, 
библиотеках. Это было все-

народным торжеством, я уве-
рена, что традиция возродит-
ся, — рассказала Елена Ям-
польская.
Внучка писателя Льва Касси-
ля, Ольга Кассиль поделилась 
с «Вечерней Москвой» воспо-
минаниями о знаменитом 
деде.
— Помню, как дед открывал 
мероприятия детской книги 
в Колонном зале. Меня по-
трясло, как он говорил — «до-
рогие мои дружочки». Он 
очень нежно относился к де-

тям. Он сам был ребенок в ду-
ше, и ему потому, я думаю, 
легко было писать и легко дру-
жить с детьми. Он умел пока-
зывать фокусы, плясал впри-
сядочку вокруг елки, отлично 
музицировал. В весенние ка-
никулы во время войны ну-
жен был просвет, надежда.
Владимир Мединский отме-
тил, что главная задача воз-
рожденных «Книжкиных име-
нин» — вернуть интерес к чте-
нию и доступность книги:
— Недавно на заседании Рос-
сийского книжного союза го-
ворили, что, по их исследова-
ниям, 80% российских семей 
считают детскую книгу доро-
гой покупкой.
Владимир Мединский подчер-
кнул, что в числе первооче-
редных мер — разработка си-
стемы субсидий для изда-
тельств, создание аналога 
Пушкинской карты для при-

обретения книг, поддержка 
отечественных авторов.
— «Книжкина неделя» в Ко-
лонном зале — это здорово, 
потому что все-таки место 
статусное: Благородное со-
брание, дети это запомнят. 
Награда — и для детей, и для 
авторов, хотя писатели сей-
час занимают «подчиненное» 
положение: если в 1943 году 
они сидели в президиуме, то 
теперь «менеджмент» стано-
вится важнее, — поделился 
писатель, экс-председатель 

Всероссийского 
фестиваля детской 
книги в РГБ Юрий 
Нечипоренко.
Он выразил надеж-
ду, что, если к делу 
подключились чи-
новники высшего 
ранга, дело сдви-
нется с мертвой 
точки.
— Отрадно, что те-
перь все едины 
в том, что надо что-
то делать для дет-

ской литературы. Поддержи-
вать лучшее, а не запрещать 
худшее — такая простая идея, 
которую я давно продвигаю.
В Колонном зале собрались 
школьники от 7 до 14 лет — 
самые активные читатели 
Российской государственной 
детской библиотеки, дети из 
многодетных семей, участни-
ки движения детей и молоде-
жи «Движение первых», уча-
щиеся православных гимна-
зий и кадетских училищ.
— Раньше я думала, что не лю-
блю читать, но оказывается, 
мне нужно было подобрать 
книги, — рассказала Агния 
Горбунова (9 лет, ученица 
Елизаветинской гимназии 
при Марфо-Мариинской оби-
тели). — Я очень люблю клас-
сику, недавно прочитала не-
сколько произведений Лидии 
Чарской, это писательница 
начала XX века. Мне очень 

нравятся английские писате-
ли, я прочитала книгу Фрэн-
сис Элизы Бернетт «Малень-
кая принцесса», советую всем 
ребятам ее прочитать. Мне 
нравится Николай Некрасов, 
он пишет замечательные сти-
хи, одно я даже выучила. Из 
современных писателей лю-
блю Андрея Усачева, слушаю 
его сказку «Дедморозовка». 
Но у меня очень мало люби-
мых современных авторов, 
потому что мало у кого полу-
чается писать так, как рань-
ше, у Самуила Маршака, 
 Сергея Михалкова и Агнии 
Барто было больше чувств.
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
d.efremova@vm.ru

Праздник юных читателей
В Колонном зале состоялась церемония открытия 
ежегодной Всероссийской недели детской книги

22 марта. Ученицы воскресной школы при Елизаветинской гимназии при Марфо-Мариинской обители на неделе детской книги (слева направо): Ксения Федорова, 
Катя Завадская и Агния Горбунова. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Службы города ориентируются 
на прогнозы метеорологов

Студенческий форум собрал
наставников разных возрастов

Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) поздравил 
работников Гидрометеоро-
логической службы России 
с профессиональным празд-
ником и рассказал о работе 
метеослужбы города. 

Сергей Собянин подчеркнул, 
что сотрудники метеорологи-
ческих служб делают 134 про-
гноза в сутки.
— В столице работает соб-
ственное метеорологическое 
управление в составе ГБУ «Ав-
томобильные дороги». Мони-
торить фактическую погоду 
и составлять прогнозы помо-
гают современные техноло-
гии, — отметил мэр.
В городе установлено более 
сотни метеодатчиков, кото-
рые фиксируют температуру, 
осадки, уровень снега и силу 
ветра. Доплеровский метео-
локатор в Троицком и Ново-

московском административ-
ных округах анализирует ат-
мосферные явления в радиусе 
до 250 километров и помогает 
прогнозировать движение 
осадков. Гидродинамические 
модели помогают прогнози-
ровать погоду на три часа, 
10–15 суток и даже на месяц.
Благодаря этому заранее рас-
считывается количество спец-
техники и бригад для уборки 

снега, принимаются меры по 
защите объектов от непогоды, 
устанавливается дежурство 
водооткачивающей техники 
на улицах, регулируются па-
раметры теплоснабжения.
Также вчера Сергей Собянин 
присвоил Научно-исследова-
тельскому центру электрон-
ной вычислительной техники 
статус технопарка. В НИЦ 
производят средства вычис-
лительной техники, элек-
тронные модули и блоки. 
А две компании — разработ-
чики программного обеспече-
ния получили статус якорного 
резидента технопарка «Нью-
тон плаза». Теперь они смогут 
пользоваться дополнитель-
ными мерами поддержки. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

21 марта молодежное обще-
ственно-государственное 
движение «Движение Пер-
вых» провело региональный 
форум студенчества в здании 
университета РАНХиГС. 

В холле университета не про-
толкнуться: здесь собралось 
много молодых людей. Сту-
дентка первого курса факуль-
тета «Туризм и гостеприим-
ство» колледжа РАНХиГС Со-
фья Балтычева сидит с подру-
гой на ступеньках лестницы 
и ждет начала мероприятия.
— Я посчитала этот форум от-
личной возможностью узнать 
что-то новое, — рассказывает 
Софья. 
Ее подруга, Марина Пиньков-
ская, педагог-организатор 
колледжа РАНХиГС, пришла 
сюда со своими студентами. 
— Я хочу, чтобы мои ребята 
получили здесь полезный 
опыт, новые знакомства, — 
рассказывает Марина. 
А новых знаний действитель-
но предостаточно: например, 
здесь расположены медицин-
ские манекены-тренажеры, 
а также набор инструментов 
для оказания первой медпо-
мощи. 
— Мы рассказываем о том, 
что должен знать каждый, — 
объясняет волонтер «Дви-
жения Первых» Владислава 

Клочкова. — Про остановку 
кровотечения, про прием 
Геймлиха... Эти знания могут 
спасти кому-то жизнь.
Напротив стоит доска, на ко-
торой маркером выведено 
название проекта: «ТЕХНО-
ДВИЖ», волонтер «Движения 
Первых» Анастасия Суетова 
рассказывает подробности.
— В рамках нашего проек-
та «ТЕХНОДВИЖ» участники 

создают своего робота, — объ-
ясняет Анастасия Суетова. — 
Здесь есть два уровня слож-
ности: продвинутый и начи-
нающий. Ребята делятся на 
команды, а потом создают ро-
ботов, которые умеют взаи-
модействовать с разными 
предметами.
Рядом расположен стенд с та-
бличками для викторины. Их 
аккуратно раскладывает Аве-
лина Димова, член Федераль-
ного совета «Движения Пер-
вых» от города Москвы и руко-
водитель проекта «Первые: 
старт в наставничестве».
— Практика наставничества 
достаточно популярна среди 
детей, но на какой-то офици-
альный уровень ее у нас еще 
не транслировали, — расска-
зывает Авелина Димова. — 
В рамках нашей программы 
ребятам достается настав-
ник — их ровесник, который 
обладает профильными ком-
петенциями в тех или иных 
областях. Таким образом, по-
лучается, что ребята сами 
учат детей.
Всего на форум было заре-
гистрировано 700 участни-
ков, но в день проведения ме-
роприятия эта цифра увели-
чилась еще на пятьдесят че-
ловек.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@mail.ru

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

ПЕРВЫЙ РАБОЧИЙ

Все чаще столичные выпускники 
выбирают колледжи
Новые образовательные программы позволяют 
готовить востребованных специалистов ➔ СТР. 2

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Российские пленные подвергались 
жестоким пыткам 
Доклад раскроет глаза мировой общественности 
на зверства украинских боевиков ➔ СТР. 4

ПАМЯТЬ

Около «Крокус Сити Холла» 
открыли мемориал
Тысячи людей пришли вспомнить погибших 
год назад от рук террористов ➔ СТР. 8
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Праздник «Книж-
кины именины» 
исторический — 
он стартовал 
в разгар Великой 
Отечественной 
войны, 26 марта 
1943 года. Ны-
нешняя Неделя 
детской книги 
продлится 
до 30 марта.

Образование

Одной из мер 
станет разработка 
Пушкинской 
карты для покупки 
изданий

Предтечей «Книжкиных именин» было пионерское книж-
ное шествие 1928 года, участие в празднике принимал Вла-
димир Маяковский. Дети пронесли по улицам Москвы 
транспаранты с портретами любимых персонажей. «Книж-
кина неделя» (праздник детской книги «Книжкины имени-
ны») стартовала 26 марта 1943 года по инициативе Льва 
Кассиля. Школьников со всей страны пригласили в Колон-
ный зал Дома Союзов. Активное участие в событии приняли 
Самуил Маршак, Сергей Михалков, Агния Барто, Корней Чу-
ковский, Михаил Пришвин. Каждому, кто пришел, подари-
ли книгу. Вспоминают, что «дети уносили ее, как военный 
паек, который надо сберечь и растянуть на много дней».

КСТАТИ

ВАДИМ БЕЛОБРАТОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПЕРВИЧНОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ДВИЖЕНИЯ ПЕРВЫХ 
В РАНХИГС

Главная цель проведения фо-
рума — это объединение 
для поиска возможностей са-
мореализации. Хотелось соз-
дать такую площадку, на кото-
рой бы студенты не только 
развивались в рамках своих 
университетов и колледжей, 
но и получили возможность 
развить межвузовские отно-
шения, перенять опыт из раз-
ных учреждений. Я точно 
знаю, что каждый участник 
получит бурю эмоций, а воз-
можно, еще и заведет новые 
знакомства. Мы смогли совме-
стить пользу и практические 
знания с интересной програм-
мой и действительно веселым 
времяпрепровождением.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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21 марта. Волонтеры «Движения Первых» Владислава Клочкова (слева) и Софья Тимофеева 
на Региональном форуме студенчества в РАНХиГС. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА
ДИРЕКТОР РОССИЙСКОЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДЕТСКОЙ 
БИБЛИОТЕКИ

Всероссийская неделя дет-
ской книги — одна из старей-
ших и крупнейших акций, на-
правленных на продвижение 
детской литературы и чтения. 
Ее значение трудно переоце-
нить. В некотором смысле не-
деля детской книги представ-
ляет собой передвижную 
«выставку достижений» оте-
чественной детской литера-
туры и книгоиздания, а также 
других видов искусств, про-
изведения которых созданы 
на литературной основе. 
При этом юные читатели 
по всей стране получают 
еще одну возможность «вжи-
вую» пообщаться с самыми 
популярными авторами и сво-
ими глазами увидеть тех, 
кто создает для них «сказоч-
ное» детство. В свою очередь 
писателям также нужен пря-
мой диалог с читателями, ко-
торый помогает им лучше уз-
нать свою аудиторию и чер-
пать вдохновение.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сергей Собянин: Сделан важный шаг для развития отечественной микроэлектроники

Конкурс на поступление в колледжи продолжает расти

Маршруты транспорта и навигация становятся удобнее

В выходные мэр Москвы 
Сергей Собянин рассказал 
о достижениях предприятий 
особой экономической зоны 
столицы. Также он сделал 
ряд заявлений в соцсетях.

Лучше мировых аналогов
Компания — резидент особой 
экономической зоны «Техно-
полис Москва» создала пер-
вый в России фотолитограф 
с разрешением 350 наноме-
тров.
— В мире меньше десяти 
стран, способных создавать 
это ключевое оборудование 
для производства микросхем. 
Теперь в их числе — Россия, — 
рассказал Сергей Собянин. — 

Сделали важнейший шаг к пе-
реходу на собственное произ-
водство микроэлектроники 
и полной технологической 
независимости государства. 
Российский фотолитограф 
создан при партнерстве с бе-
лорусским заводом, имею-
щим огромный опыт в этой 
сфере.
Отечественная установка су-
щественно отличается от за-
рубежных аналогов. Впервые 
в качестве излучения исполь-
зована не ртутная лампа, 
а твердотельный лазер — 
мощный и энергоэффектив-
ный, с более узким спектром. 
На это оборудование уже есть 
заказчик.
В настоящее время ведется 
разработка фотолитографа 
с разрешением 130 наноме-
тров. Завершить его планиру-
ется в 2026 году.

Обновление школы
«Школа Бибирево» откроется 
в сентябре после комплекс-
ной модернизации. 
— Это одна из 51 школы, в ко-
торой проводим комплекс-
ную модернизацию. Обно-
вим фасад, кровлю, инженер-
ные системы, дверные 
и оконные блоки, проведем 
работы по внутренней отдел-
ке и установим новую мебель 
и оборудование, — заявил 
Сергей Собянин.
Основное внимание уделят 
организации в здании совре-
менной образовательной 
среды для детей и педагогов. 
В соответствии с программой 
«Моя школа» в обновленной 
школе обустроят универсаль-
ные и специализированные 
учебные кабинеты, учебные 
пространства с раздвижны-
ми трансформируемыми пе-

регородками для занятий 
в больших и малых группах. 
Создадут здесь и современ-
ную медиатеку, и многофунк-
циональное пространство 
для проведения встреч, лек-
ций и выставок, оборудуют 
спортивный и гимнастиче-
ский залы.
В спортивное ядро возле 
школы войдут беговые до-
рожки, площадки для прыж-
ков в длину, баскетбола, во-
лейбола и мини-футбола, 
а также для сдачи нормати-
вов ГТО. Кроме того, будут 
созданы площадки для на-
стольного тенниса, игр на 
свежем воздухе, тихого отды-
ха и проведения торжествен-
ных мероприятий, а также 
парковки для велосипедов 
и самокатов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В пятницу министр просве-
щения РФ Сергей Кравцов 
и заместитель мэра столицы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова 
посетили Форум колледжей 
Москвы и подвели итоги его 
работы. 

В течение трех дней в Гости-
ном Дворе 48 колледжей горо-
да демонстрировали свои до-
стижения и знакомили 
школьников с разными специ-
альностями. Сергей Кравцов 
и Анастасия Ракова прошлись 
по площадкам форума, пооб-
щались со студентами и даже 
попробовали новый десерт 
«Колледжи Москвы», создан-
ный студентами. 
Заммэра столицы напомнила, 
что у девятиклассников при-
ближается очень ответствен-
ная пора, когда надо опреде-
ляться с дальнейшей траекто-
рией своего обучения. 

— На рынке бум востребован-
ности специалистов со сред-
ним профессиональным обра-
зованием. Со своей стороны 
мы стараемся сделать так, 
чтобы наши колледжи были 
современным образователь-
ным пространством, где ребя-
та могли бы получить самую 
востребованную на рынке 
профессию, — отметила Ана-
стасия Ракова. — Они обуча-
ются тем компетенциям, ко-
торые позволяют им быстро 
найти работу с достойной зар-
платой, чтобы содержать себя 
и свою семью.
Она подчеркнула, что конкурс 
на поступление в колледжи 
растет. 
— Поэтому в Москве мы при-
нимаем решение об увеличе-
нии количества бюджетных 
мест и стараемся сделать так, 
чтобы каждый москвич имел 
возможность поступить на 
учебу по той специальности, 
которая ему действительно по 
душе, — сообщила заммэра. 
В свою очередь Сергей Крав-
цов отметил, что колледжи 
действительно становятся 

престижной стартовой пло-
щадкой для построения ка-
рьеры. 
— Мы видим, с каким энтузи-
азмом ребята сегодня посту-
пают в колледжи. Конкурс по 
ряду специальностей достига-
ет десяти человек на место. 
Можно уверенно сказать, что 
стереотип о системе среднего 

профессионального образо-
вания разрушен, — заявил он. 
Министр просвещения доба-
вил, что выпускники девятых 
классов осознанно выбирают 
колледжи, потому что знают, 
где будут работать, уверены 
в своей будущей зарплате. 
— В стране активно реализу-
ется проект «Профессионали-

тет», благодаря которому 
предприятия участвуют в раз-
работке образовательных 
программ, организации прак-
тики студентов, инвестируют 
в материально-техническую 
базу, — напомнил он.
Сергей Кравцов и Анастасия 
Ракова также прокомменти-
ровали новый подход к сдаче 
ОГЭ. По их мнению, это упро-
стит процедуру поступления 
в колледжи. Напомним, Гос-
дума РФ приняла закон, со-
гласно которому девяти-
классники пилотных регио-
нов, в том числе Москвы, ко-
торые не планируют 
продолжать учебу в школе, 
могут сдавать ОГЭ только по 
двум предметам — русскому 
языку и математике — вместо 
четырех.
— Надеемся, что это позволит 
нам расширить возможности 
ребят по получению среднего 
профессионального образо-
вания и более быстрому выхо-
ду на рынок труда, — сказала 
Анастасия Ракова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

С 22 марта Департамент 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Москвы скоррек-
тировал шесть маршрутов 
автобусов и электробусов. 
Какие произошли изменения 
в работе наземного тран-
спорта и зачем меняют трас-
сы движения, узнала «ВМ».

Столичный транспорт посто-
янно модернизируется, чтобы 
поездки по городу были самы-
ми комфортными и безопас-
ными. Одно из важных на-
правлений, над которым 
 работает Департамент транс-
порта Москвы, — маршруты 
автобусов и электробусов. 
В субботу изменения косну-
лись сразу шести маршрутов, 
затрагивающих 11 районов, 
в частности на востоке и севе-
ре Москвы, а также в  ТиНАО. 
Теперь транспорт станет 
подъезжать ближе к новым 
жилым домам, станциям 
рельсового каркаса и соци-
альным объектам.
В департаменте сообщили, 
что в Троицке маршруты 
№ 168 и с174 объединили, 
и жители Былова и Красной 
Пахры получили удобный 
и частый транспорт до центра 
Троицка. 
Маршрут № 906 продлили до 
Промышленной улицы по но-
вой улице Академика Франка.
Кроме того, маршрут т75 те-
перь будет ходить только до 
улицы Николая Старостина 
и получит новый номер — 
635. А еще перестал работать 
маршрут № 643. Автобусы пе-
рераспределили на более вос-
требованные маршруты. 
— Информируем наших пас-
сажиров об изменениях 
маршрутов заблаговремен-
но — в этом году сделали уже 
более 100 различных вариан-
тов информационных плака-
тов. Свыше 2,8 тысячи их ко-
пий разместили на объектах 
транспортной инфраструк-
туры города: на остановках 

13 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и гендиректор Российского научного фонда 
Владимир Беспалов на строительстве Московского центра фотоники. Площадок 
для производства высокотехнологичного оборудования в столице становится все больше

21 марта. Заммэра Москвы по вопросам соцразвития 
Анастасия Ракова и министр просвещения РФ Сергей 
Кравцов пробуют кофе, приготовленный студентами 
на Форуме колледжей

Шеф-повар Олег Коробань 
(на фото) много лет специа-
лизируется на традиционной 
русской кухне. Он считает, 
что возрождать забытые ре-
цепты — интересная совре-
менная задача. В беседе 
с корреспондентом «ВМ» он 
рассказал о рабочих буднях 
и о том, что его вдохновляет. 

С детства Олег Коробань об-
ращал внимание на то, кто 
и что готовит дома, в его се-
мье. Но взять на себя такую 
обязанность — накормить до-
мочадцев — не решался.
— Кулинарией не увлекался 
да и думал просто: а зачем это 
мужчине нужно, — признает-
ся он. 
Когда встал вопрос о получе-
нии образования, решил по-
святить себя карьере хорео-
графа. Все-таки мама — учи-
тельница, и в своем сыне Олеге 
она видела педагогические за-
датки. Их и решили развивать. 
— Порой мы выбираем свой 
путь, глядя на родителей. И не 
всегда это то, что нам дей-
ствительно нужно. Но в тот 
момент роль хореографа меня 
привлекла. И если бы тогда 
мне даже предложили пойти 
куда-то в ПТУ и заниматься 
кулинарией, вряд ли бы это 
сбылось, — продолжает Олег 
Коробань.
Но спустя время он все же ре-
шил освоить поварскую про-
фессию, окончил профильное 
училище. Сейчас его стаж 
в роли повара перевалил за 
отметку в 17 лет, из них семь 
лет он уже числится шеф-
поваром, экспериментируя 
на самых разных площадках. 

— Кулинария — это своего ро-
да творчество, — говорит Олег 
Коробань. — Можно нарисо-
вать на тарелке, придумать 
оригинальную технику пода-
чи, украсить еду. Места для 
вдохновения и экспериментов 
на кухне всегда много.
Сегодня он ведет мастер-клас-
сы на столичных рынках «Мо-
сква — на волне». По выход-
ным в Митине шеф-повар учит 
детей и взрослых готовить 
простые и понятные блюда. 
Получается эффектно, а его 
ученики осваивают азы га-
строномического мастерства. 
— Сейчас на московских яр-
марках можно найти доступ-
ные, свежие и качественные 
овощи, фрукты, зелень, мяс-
ные, молочные, рыбные про-
дукты, — отмечает Олег Коро-
бань. — Торговля в столице за 
последние годы стала более 
развитой, современной, а мо-
сковский общепит продолжа-
ет удивлять разнообразием 
подходов к клиентам и орга-
низации заведений и кухни.
По его словам, ставка делает-
ся на национальные блюда 
и природные богатства стра-
ны. Если до недавнего време-
ни потребителей привлекали 
суши, роллы, пицца и фаст-
фуд, то теперь больше внима-
ния уделяется русским ре-
цептам. 
— Главное — это сохранение 
аутентичности рецептуры 
и постоянный поток мысли 
при наложении современных 
техник на традиционные блю-
да, — говорит шеф-повар. — 
Гастрономический простор 
большой: у нас есть множе-
ство забытых блюд, которые 
можно вернуть в современ-
ные меню.
Признается: его мечта — от-
крытие собственного заведе-
ния, которое будет популяри-
зировать культуру нашего 
быта и самородного порядка. 
Чтобы люди имели возмож-
ность насладиться вкусами 
традиционной русской кухни.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Шанс напомнить 
вкус забытых блюд

Разворот «Первый рабочий» посвящен людям труда, их педагогам и наставникам, тонкостям разных профессий и достижениям москвичей, благодаря которым столица 
становится лучшим городом Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете, в чем уникальность нового оборудования для печати микросхем, созданного резидентом ОЭЗ 
«Технополис Москва», как можно помочь городу в борьбе с самостроем, зачем в столице меняют маршруты наземного транспорта и многое другое.

День мэра

Третий гудок

Трудовые 
рекорды

Надежные руки

По итогам прошлого года 
в столице работало по-
рядка 31,5 тысячи заведе-
ний общественного пита-
ния. Свидетельство дина-
мичного развития ресто-
ранного бизнеса 
в мегаполисе — рост чис-
ла открытых заведений 
на 7,6 процента по срав-
нению с 2023 годом. 
Сегодня Москва — 
не только культурный 
и экономический, но и га-
строномический центр 
мирового масштаба, уве-
рены эксперты отрасли. 

СПРАВКА

Центр «Профессии буду-
щего» 25 марта пригла-
шает горожан на фести-
валь трудоустройства
в сфере промышленно-
сти «Карьерный цех». 
Нанем можно будет 
пройти собеседования
с потенциальными рабо-
тодателями и занять са-
мые востребованные по-
зиции. Соискателям 
предложат вакансии ин-
женера-технолога, кон-
структора, монтажника 
радиоэлектронной ап-
паратуры и приборов, 
слесаря, токаря, фрезе-
ровщика, оператора 
станков с числовым про-
граммным управлением, 
кровельщика и других 
рабочих специально-
стей. Мероприятие 
пройдет по адресу: ули-
ца Щепкина, дом 38, 
строение 1.

АНОНС

Расширен круг соискате-
лей грантов мэра Москвы 
в сфере культуры и искус-
ства. Теперь наряду с уча-
щимися городских обра-
зовательных организаций 
принять участие в конкур-
се смогут и ребята из фе-
деральных и частных за-
ведений Москвы с лицен-
зией на предоставление 
творческого образования. 
Ранее претендовать 
на финансовую поддерж-
ку могли ученики только 
153 образовательных ор-
ганизаций, сейчас же ко-
личество учебных заведе-
ний, имеющих такую воз-
можность, превысит 500.

КСТАТИ

Дельный словарь
Е лка. Система механизмов и устройств на сква-
жине, с помощью которых управляют напором 
потока добываемой жидкости.

М артышка. Инструмент, представляющий собой метал-
лический прут с двумя зубцами. Используется в качестве 
рычага.

М одельер. Так нефтяники называют геологов, создающих 
цифровые модели месторождений. Они помогают опре-
делить залежи углеводородов и скважину какой формы 
к ним лучше пробурить.

П опутка. Попутный газ, который добывают вместе с неф-
тью и отделяют от нее на месторождении.

Р ыбья кость. Технология бурения нефтегазовых скважин, 
при которой от одного горизонтального ствола в разные 
стороны пробуривают несколько отверстий. По форме та-
кая скважина напоминает скелет рыбы и позволяет вести 
добычу из вытянутого по горизонтали тонкого пласта.

автобусов и электробусов, на 
станциях метро и МЦД, на 
щитах-стойках, — отметил 
генеральный директор ГУП 
«Мосгортранс» Николай Аса-
ул в своем теле-
грам-канале.
Чтобы пассажиры 
могли планиро-
вать свои поездки 
заранее, «Мосгор-
транс» включил 
в плакаты всю не-
обходимую инфор-
мацию, например 
блок с номерами 
маршрутов, кото-
рые окрашены 
в цвета согласно их 
классу. 
— При замене номера марш-
рута в блоке отражают как 
старый, так и новый, — пояс-
нил Николай Асаул.
Также на плакате есть тексто-
вый блок с описанием измене-

ний, станций рельсового кар-
каса или новых остановок. 
В нем указаны улицы и объек-
ты, вблизи которых проходит 
маршрут. Ознакомиться мож-

но и со схемой с трассировкой 
маршрутов. 
— В ней указываем полную 
трассу либо конкретный уча-
сток. Также отображаем ос-
новные социальные объекты 

по пути следования маршрута 
и альтернативные маршруты 
наземного транспорта, — 
уточнил Николай Асаул.
Кроме того, есть информаци-
онный блок с контактами 
 Московского транспорта 
и QR-кодом, отсканировав ко-
торый можно попасть на стра-
ницу Единого транспортного 
портала. 
— Если маршрут не отобра-
жен на плакате, значит, он 
продолжит работать без изме-
нений, — подчеркнул генди-
ректор «Мосгортранса».
Николай Асаул в своем теле-
грам-канале также рассказал 
о еще одном важном нововве-
дении — теперь в Москве про-
нумеровали все остановоч-
ные павильоны возле станций 
рельсового каркаса — их бо-
лее двух тысяч. Порядковый 
номер и буквенное обозначе-
ние соответствуют выходу со 

станций метро, МЦК или 
МЦД. 
— Указатели с нумерацией 
помогают пассажирам лучше 
ориентироваться между оста-
новками с одинаковыми на-
званиями. Это особенно важ-
но при вызове скорой помо-
щи: сообщите оператору 
точный адрес и номер остано-
вочного павильона. Благода-
ря данной информации меди-
ки смогут быстрее прибыть 
в нужное место и оказать экс-
тренную помощь. Так же сле-
дует действовать и при вызо-
ве полиции, если, к примеру, 
на остановке заметили ма-
ленького ребенка без присмо-
тра. Кроме того, нумерация 
остановок очень удобна при 
назначении места встречи 
с друзьями или коллегами, — 
пояснил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Все остановки 
рельсового 
каркаса 
пронумеровали

Сегодня в Москве 
уже более 
12,5 тысячи 
остановок, 
которые обслужи-
вают свыше 
850 марш рутов 
 автобусов 
и электробусов. 
С начала года новые 
остановки появи-
лись в девяти окру-
гах. Продолжаем 
 повышать качество 
обслуживания.

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

ЦИТАТА
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По данным Дептранса Москвы
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По данным Дептранса Москвы

Магистральные маршруты. 
Они часто ходят и соединяют 
крупные районы с ближайшими 
станциями метро, МЦД 
и центром города

Районный маршрут 
предназначен 
для передвижений внутри 
района или между районами

Социальный маршрут связывает 
значимые соцобъекты: 
поликлиники, школы МФЦ

Ночной маршрут

ЧТО ОЗНАЧАЕТ ЦВЕТ 
МАРШРУТА

QR-код с прогнозом прибытия транспорта USB-входы для зарядки гаджетов

2000 остановок возле 
станций рельсового каркаса 
пронумеровали

Порядковый 
номер и буквенное 
обозначение 
соответствуют выходу 
со станций метро, 
МЦК или МЦД 

Номер выхода из метро 

Вторая по счету 
остановка

Информация о маршрутах

Правила пользования транспортом
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Созданы эффективные инструменты для борьбы с самостроем

Завтра стартует цикл меро-
приятий «Пользователям 
объектов недвижимости 
на заметку». В течение трех 
дней сотрудники Госинспек-
ции по недвижимости рас-
скажут о профилактике 
и предупреждении правона-
рушений земельного законо-
дательства. 

Столица все больше ориенти-
рована на профилактику на-
рушений в сфере строитель-
ства и землепользования. 
В городе проходят самые раз-
личные мероприятия: вебина-
ры и консультации, которые 
помогают бизнесу и горожа-
нам понять, как не совершить 
нарушение при сооружении 
объектов и как сообщать о са-
мострое. 
— Мы стремимся к снижению 
административной нагрузки 
на бизнес, и профилактика за-
крепляется в качестве ключе-

вого инструмента взаимодей-
ствия контролирующих орга-
нов с подконтрольной сре-
дой помогая существенно 
сокращать количество нару-
шений. Наша цель — созда-
ние системы сбалансирован-
ного контроля, что предпола-
гает устранение избыточного 
давления на бизнес при сохра-
нении безопасной среды для 
москвичей, — рассказал ми-
нистр правительства Москвы, 
начальник Главконтроля Ев-
гений Данчиков.
Так, председатель Мосгос-
стройнадзора Антон Слобод-
чиков отмечает: приоритетом 
работы всегда остается обе-
спечение защиты прав и безо-
пасности граждан. 
— При этом контроль в строи-
тельной сфере не является са-
моцелью, а взаимодействие 
с бизнесом ведется через от-
крытый диалог, — говорит он.
Для того чтобы контроль был 
понятным и прозрачным, ис-
пользуются различные техно-
логии. Среди них — и новая 
цифровая платформа «Метр 
квадратный». Так, этому сер-

Столичные предприятия ак-
тивно наращивают производ-
ство своей продукции благо-
даря городской поддержке. 
Вчера «ВМ» пообщалась 
с Сергеем Сухаревым, пред-
ставителем одной из косме-
тических компаний, которая 
производит свою продукцию 
в Москве, и узнала, как бренд 
импортозамещает иностран-
ные продукты по уходу за ко-
жей и волосами. 

Компания начала свою дея-
тельность в 2006 году как дис-
трибьютор уходовой и солн-
цезащитной косметики. Ус-
ловно говоря, закупала това-
ры других брендов и помогала 
их распространять по круп-
ным торговым косметиче-
ским сетям. Однако в 2021 го-
ду компания решила открыть 
собственное производство 
и создать линейку солнцеза-
щитных продуктов, которая 
по качеству не уступала бы 
иностранным аналогам, но 
была бы гораздо доступнее. 
Созданная брендом продук-
ция помогает защитить кожу 

от воздействия УФ-лучей и об-
ладает хорошим составом, ко-
торый не вредит коже.
— Уход западных компаний 
действительно открыл новые 
возможности для отечествен-
ных производителей. Многие 
российские бренды стали на-
бирать популярность и актив-
но развиваться. Потребители 
начинают больше ценить со-
отношение цены и качества, 
и наши предприятия имеют 
возможность сделать хорошее 
предложение для каждого, — 
рассказал Сергей Сухарев.
Популярность продукции 
собственного производства 
стала расти, и тогда компания 
задумалась о других направ-
лениях. Начала выпускать 
средства по уходу за волоса-
ми — маски, шампуни, кон-
диционеры. Линейки были 
разработаны не только для 
женщин, но и для мужчин, де-
тей. Чуть позже в ассортимен-
те бренда начали появляться 
и продукты по уходу за те-
лом — крем для ног, гели для 
душа, увлажняющие лосьоны 
для ухода за кожей. 
Благодаря городской поддерж-
ке компания получила возмож-
ность найти новых заказчиков 
и рассказать о своем бренде. 
Сейчас продукцию можно при-
обрести не только в косметиче-
ских магазинах, но и на сайте 
проекта «Сделано в Москве». 
Там представлен весь ассорти-
мент средств компании. Более 
того, в рамках различных 
бизнес-встреч, организован-
ных правительством Москвы, 
компания решила выходить на 
новые рынки.
— Основной флагман нашего 
портфеля — солнцезащитная 
косметика. Учитывая, что 
в странах с теплым климатом 
необходимость в солнцеза-
щитных средствах значитель-
но выше, мы подумали о поис-
ке зарубежных партнеров 
и начали поставлять продук-
цию в страны СНГ: Казахстан, 
Армению, Азербайджан, Кыр-
гызстан, Беларусь, — расска-
зал Сергей Сухарев.
Сейчас совместно с Москов-
ским экспортным центром 

(МЭЦ) компания готовится 
к выходу на рынки Египта 
и Вьетнама — идет адаптация 
упаковки, сбор необходимой 
документации.
Проект «Сделано в Москве» 
помогает косметическим 
брендам не только находить 
новых партнеров, но и рас-
ширять свое производство. 
Так, другой участник проек-
та — компания по производ-
ству декоративной космети-
ки — за последний год увели-
чила свой ассортимент до 
300 позиций. Благодаря уча-
стию в различных городских 

маркетах на бренд обратили 
внимание крупные инвесто-
ры и дистрибьюторы, в связи 
с чем компания решила рас-
ширить свой портфель про-
дуктов.
— Многие недооценивают на-
ши бренды и даже не знают, 
что значительная их часть 
имеет производство в Москве. 
Благодаря городским меро-
приятиям, где мы можем по-
знакомить покупателя с про-
дукцией, мы сами развиваем-
ся как команда, — отметила 
представитель компании Оль-
га Арутюнова.

Важно, что для компаний 
всегда разрабатывают допол-
нительные инструменты про-
движения — например, дого-
вариваются о создании спе-
циальных полок в крупных 
торговых сетях, чтобы поку-
патель смог ознакомиться 
с тем, что произведено в горо-
де. В прошлом году такая ини-
циатива была поддержана 
московскими предпринима-
телями на ура — в магазинах 
открыли более 300 полок 
и создали специальный раз-
дел на интернет-сайте одной 
из крупных торговых сетей.

— В 2025 году планируется 
усилить присутствие москов-
ских компаний на рынках 
Омана, Пакистана, Монголии 
и Малайзии. Развитие друже-
ственных отношений с этими 
странами открывает перспек-
тивные возможности для сто-
личного бизнеса, — рассказал 
генеральный директор МЭЦ 
Виталий Степанов.
Также планируется организа-
ция международных выста-
вок «Сделано в Москве», в том 
числе за рубежом.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Обследовать водосточную сеть 
помогают роботы 

Специалисты Мосводостока 
обследовали более 700 кило-
метров коллекторов, чтобы 
обеспечить беспрепятствен-
ный пропуск воды. Вчера 
об этом сообщили в Департа-
менте ЖКХ столицы. 

С ноября 2024 года по февраль 
2025 года работники Мосво-
достока обследовали 736,9 ки-
лометра водосточных коллек-
торов. Зимой специалисты 
работали в больших коллекто-
рах диаметром до 4,5 метра — 
минимальный уровень воды 
в них устанавливается лишь 
при минусовых температурах. 
— Передвигаясь пешком под 
землей, сотрудники обследуют 
состояние стенок трубопрово-
дов, при обнаружении засо-
ров — приступают к их опера-
тивной ликвидации. В подзем-

ных коллекторах, куда затруд-
нен доступ техники, работники 
Мосводостока убирают мусор 
вручную, — рассказал руково-
дитель Департамента жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Москвы Раис Чигликов. 
Зимой работники предприя-
тия убрали из коллекторов 
свыше 13 тысяч «кубов» раз-
ного мусора: ил, песок, кам-
ни, вросшие корни деревьев, 
строительный мусор. 
Маленькие трубопроводы, 
диаметр которых составляет 
до 1200 миллиметров, прове-
ряют с марта по октябрь. Для 
этого используют роботизи-
рованный комплекс — специ-
альное устройство на колесах 
с видеокамерой и подсветкой. 
Когда работы в коллекторах 
завершаются, специалисты 
Мосводостока приступают 
к подготовке водоприемных 
колодцев к пропуску поверх-
ностных вод. Работы идут па-
раллельно на многих участках 
городской водосточной сети. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Косметические средства столичного производства составляют 
достойную конкуренцию зарубежным аналогам

Москомархитектура объявила конкурс 
на разработку архитектурной концепции 
Московского депозитарно-выставочного центра. 
По словам главного архитектора Москвы Сергея Кузнецо-
ва, новый центр станет современным хранилищем и вы-
ставочной площадкой мирового уровня. Проект должен 
предусматривать создание многофункционального ком-
плекса площадью 72 тысячи квадратных метров. Участво-
вать в конкурсе могут отечественные архитектурные бюро, 
имеющие опыт в разработке проектов подобного уровня. 
■
Количество парковок под запрещающим знаком 
снизилось с января на 12 процентов. 
С начала года Московская административная дорожная 
инспекция выявила свыше 16 тысяч случаев оставления 
автомобилей под знаком «Остановка запрещена». Все на-
рушители получили штраф в размере 4,5 тысячи рублей. 
В столичном Дептрансе пояснили, что припаркованный 
с нарушением автомобиль создает неудобство для пеше-
ходов и может стать причиной ДТП. 
■
До конца 2023 года вблизи крупных транспортных 
хабов столицы построят 48 коммерческих и жилых 
объектов. 
По словам заместителя мэра Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строительства Владимира Ефи-
мова, в зоне притяжения 37 городских вокзалов появится 
недвижимость общей площадью около 3,5 миллиона ква-
дратных метров. Речь идет о жилье, торговых и офисных 
объектах. Благодаря реализации инвесторами этих про-
ектов в столице будет создано более 45 тысяч новых рабо-
чих мест. 
■
Более 20 некоммерческих организаций примут 
участие в благотворительном фестивале «Город 
неравнодушных». 
Фестиваль приурочат ко Дню мецената и благотворителя. 
Он пройдет 12 и 13 апреля на территории «Хлебозавода 
№ 9». Некоммерческие организации представят свои то-
вары: игрушки, текстиль, посуду, свечи и сувениры. В про-
грамме запланированы встречи с экспертами, мастер-
классы и интерактивы. 
Площадку фестиваля поделят на три тематические зоны: 
в первой расскажут о волонтерстве, во второй познакомят 
с социальными проектами городских организаций, в тре-
тьей состоится показ фильма «Вызов». Фестиваль «Город 
неравнодушных» пройдет в Москве уже в шестой раз. 

Автомеханик Спартак Андер-
жанов посвятил своей про-
фессии уже немало лет. У не-
го большой опыт работы с са-
мыми разными марками 
и моделями автомобилей. 
Вчера он рассказал «ВМ» 
о своих правилах жизни 
и принципах работы настоя-
щего мастера. 

■ Хороший автомеханик дол-
жен знать «начинку» автомо-
биля от и до и уметь разобрать 
и собрать его с закрытыми 
глазами.
■ Важно ставить реальные 
цели, а не просто мечтать.
■ В нашей профессии важна 
упертость — в хорошем смыс-
ле слова. Ведь найти истин-
ную проблему далеко не всег-
да просто, а если механик сда-
ется быстро и не испытывает 
искреннего желания помочь, 
то у него ничего не выйдет.
■ Обожаю отдых на природе. 
Это для меня настоящая пере-
загрузка — особенно когда 
открываешь для себя новые 
места за пределами шумного 
города. 
■ Санкции усложнили работу 
нашей сферы, но русский че-
ловек никогда не сдается, по-
этому мы находим новые пути 
доставки деталей из самых 
разных уголков мира.
■ Автомеханик — это та про-
фессия, которая требует пол-
ного доверия клиента. Ведь по 
сути это как врач, но для авто-
мобиля. А у него «организм» 
тоже непростой.
■ Не стоит думать, что тео-
рия — это что-то не очень 
важное. Профессиональный 
автомеханик всегда работает 
по старой советской школе, 
где теории уделялось особое 
внимание.
■ Работа в коллективе автоса-
лона предполагает открытость 
и готовность всегда прийти на 
помощь своим коллегам.
■ Мне больше по душе мороз, 
нежели жара. Я сам из Мур-

манска и привык к суровому 
северному климату.
■ Моя любимая фраза: «Тяже-
ло в учении — легко в бою». 
Я придерживаюсь этого прин-
ципа и никогда не опускаю ру-
ки, если что-то не получается.
■ Я с детства очень любил ав-
томобили, мог копаться в них 
часами. 
■ Не могу пройти мимо краси-
вого автомобиля — мне нра-
вится разбираться в них, пони-
мать, как там все устроено.
■ Я бы не променял свою про-
фессию ни на какую другую, 
ни разу не возникало мыcли, 
что я занимаюсь чем-то не 
тем. Моя работа — это то, чего 
требует моя душа.
■ За годы привыкаешь к ти-
пичному аромату автосерви-
са, запаху машинного масла.
■ Даже в непростом графике 
всегда нахожу время для спор-
та. Уверен, что регулярные 
спортивные занятия — это за-
лог здоровья.
■ Для меня самое главное — 
это семья.
■ Поддержка близких очень 
мотивирует меня.
■ Люблю вспоминать дет-
ство — это было прекрасное 
беззаботное время.
■ Начинающим мастерам по-
советую не бояться ошибать-
ся и всегда задавать вопросы 
более опытным коллегам — 
так можно гораздо быстрее 
всему научиться.
■ К нам приезжают разные 
клиенты, но самое важное — 
в любой ситуации оставаться 
человеком и находить инди-
видуальный подход.
■ Приятно видеть, когда че-
ловек снова и снова возвра-
щается — это самая лучшая 
оценка труда для мастера.
■ Всегда мечтал поработать 
автомехаником на каких-ни-
будь гонках мирового уровня. 
Для меня это романтика 
и драйв.
■ Хороший автомеханик 
прежде всего аккуратен. Ког-
да все разложено по полоч-
кам, работается гораздо бы-
стрее.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Теория не менее 
важна, чем практика

Сделано в Москве

Умный город

Синий воротничок

Коммунальное 
хозяйство

СТОП-КАДР

НОВОСТИ  СЕРЬЕЗНЫХ  ЛЮДЕЙ

вису будут передаваться дан-
ные об объектах, строящихся 
с привлечением денежных 
средств дольщиков. Те увидят, 
надежен ли застройщик или 
возводимый им объект нахо-
дится в группе риска. Так Мо-
сква ведет планомерную ра-
боту по недопущению появле-

ния долгостроев. Они, как 
правило, портят не только 
портфолио крупных компа-
ний и нервы дольщиков, но 
и вид района.
А вот на защиту столицы от са-
мостроев и ветхих сооруже-
ний могут встать и специали-
сты, и москвичи. Одним из 

направлений деятельности 
Госинспекции по недвижимо-
сти стали выявление и приве-
дение в надлежащий внеш-
ний вид обветшалых нежилых 
строений. 
— Подобные объекты не толь-
ко нарушают гармонию го-
родской среды, но и могут 

представлять потенциальную 
опасность для окружаю-
щих, — отмечает начальник 
Госинспекции по недвижимо-
сти Иван Бобров. — В 2024 го-
ду совместно с правооблада-
телями объектов проведена 
работа по восстановлению 
ряда обветшалых строений.
Он добавил, что принять уча-
стие в улучшении городской 
инфраструктуры можно, став 
участником проекта «Нерав-
нодушный москвич», — для 
этого необходимо отправить 
заявку на электронный адрес 
dobrovoletsgin@control.mos.ru. 
В прошлом году частью 
команды добровольцев стали 
137 человек, всего с начала 
старта к проекту присоедини-
лись более 700 участников.
Свою лепту в сохранение по-
рядка в городе вносят и специ-
алисты Департамента приро-
допользования и охраны 
окружающей среды. В ведом-
ство можно обратиться при 
шуме на стройке и незакон-
ной вырубке деревьев. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Система контроля в городе

По данным mos.ru

Более 7 тысяч предостережений о недопустимости нарушения обязательных требований в сфере 
строительства и благоустройства, экологии и имущественно-земельных отношений власти вынесли 
за прошлый год

Департамент природопользо-
вания и охраны окружающей 
среды города

Объединение 
административно-технических 
инспекций города (ОАТИ)

Госинспекция 
по недвижимости

Мосгосстройнадзор

5,2

4

14

10

Профилактические меро-
приятия —это вынесение 
предостережения, профилак-
тический визит и проведение 
консультирования

Цифровая платформа 
«Открытый контроль»
дает возможность 
пройти самообсле-
дование на наличие 
рисков нарушений 

Куда обращаться 
горожанам 
при нарушениях: 
телеграм-бот 
@freeaccess_bot

ПРОФИЛАКТИЧЕСКИХ МЕРОПРИЯТИЙ ЗА 2024 ГОД, тысяч

«Сделано в Москве» — 
это программа по под-
держке локальных брен-
дов. Она предназначена 
для представителей биз-
неса, зарегистрирован-
ных в столице и произво-
дящих товары или оказы-
вающих услуги на терри-
тории города Москвы. 
Участникам программы 
доступно размещение то-
варов и услуг на портале 
«Сделано в Москве» 
и в социальных сетях про-
граммы, наружная рекла-
ма, участие в маркетах, 
ярмарках и выставках, ин-
тернет-реклама. 

СПРАВКА

15 января. Представитель одной из московских косметических компаний Сергей Сухарев на выставке, организованной Московским 
экспортным центром. Поддержка города помогает бренду развиваться и находить новых партнеров в разных уголках мира

М
ОС
КО
ВС
КИ

Й
 Э
КС
П
ОР
ТН
Ы
Й

 Ц
ЕН
ТР

20 февраля. Автомеханик Спартак Андержанов в автосалоне 
работает с документами

21 марта. Дорожный рабочий, 
сотрудница ГБУ «Гормост» 
Елена Тезикова промывает 
дорожные знаки 
на Пресненской набережной. 
Благодаря тщательной про-
мывке все знаки сверкают 
чистотой. В арсенале у рабо-
чих — аппарат, который 
под давлением подает воду. 
Мощная струя сбивает нако-
пившуюся за зимние месяцы 
грязь. Оранжевая спецмаши-
на с баком воды медленно 
следует по Пресненской набе-
режной — каждый дорож-
ный знак рабочие тщательно 
промоют. Ранее в этой части 
города уже промыли ограж-
дения. Работы развернуты 
на всех московских набереж-
ных. Каждую из них приве-
дут в порядок к майским 
праздникам. 
Москвичи тоже смогут при-
нять участие в масштабной 
весенней уборке столицы — 
традиционные общегород-
ские субботники пройдут 
в Москве 12 и 26 апреля. 
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ
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Сбили вражеские дроны
Средства противовоздушной обороны РФ за ночь уничто-
жили 59 украинских беспилотников над регионами Рос-
сии. Об этом сообщили в Министерстве обороны РФ. 
Из них около половины дронов были сбиты над Ростов-
ской областью. Уточняется, что пострадавших нет. 
— За ночь массированную атаку БПЛА военные отразили 
в Миллеровском, Морозовском, Каменском, Тарасовском, 
Шолоховском и Неклиновском районах Ростовской обла-
сти, — сообщил врио губернатора Ростовской области 
Юрий Слюсарь.
■
Следователи нашли доказательства
Следователи СК РФ установили, что с января по февраль 
2025 года военнослужащие Украины занимались маро-
дерством. Об этом сообщила официальный представитель 
ведомства Светлана Петренко. 
— Кроме этого, боевики ВСУ производили целенаправ-
ленные обстрелы жилых домов города Суджи. В результа-
те некоторые здания были полностью разрушены, — ска-
зано в сообщении пресс-службы СКР.
■
Отремонтировали трофейную технику
Российские военнослужащие эвакуировали и восстанови-
ли трофейную технику ВСУ, об этом сообщили в Министер-
стве обороны РФ. Трофеи доставили в расположение 
Тульского гвардейского воздушно-десантного соедине-
ния из курского приграничья.
— Эвакуация техники проходила в два этапа. Сначала бы-
ла проведена инженерная разведка района для обеспече-
ния безопасности личного состава. Вторым этапом была 
проведена непосредственно операция по эвакуации тро-
фейной боевой техники ВСУ, — уточнили в Министерстве 
обороны России.
В ведомстве добавили, что десантники эвакуировали 
и привели в рабочее состояние украинский БРДМ совет-
ского производства, РСЗО БМ-21 «Град», американскую 
БМП М2 Bradley и турецкий бронеавтомобиль Kirpi.
■
Подростков задержали после поджога
В Ставропольском крае задержаны подростки по подо-
зрению в попытке совершения теракта, об этом сообщила 
пресс-служба краевого СУ СК. По данным следствия, под-
ростки искали в интернете подработку и согласились под-
жечь здание Союза ветеранов боевых действий в Ставро-
поле за денежное вознаграждение. Затем они отправили 
куратору видео горящего здания, но обещанные деньги 
так и не получили.
■
Торжественно вручили награды
На передовой вручили государственные награды воен-
нослужащим артиллерийского подразделения 1-й гвар-
дейской танковой армии группировки войск «Запад», от-
личившимся в зоне проведения СВО. Об этом сообщили 
в Минобороны РФ. Бойцы были награждены знаками от-
личия «Георгиевский крест» 4-й степени за мужество, от-
вагу и героизм, проявленные в ходе выполнения задач.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Три года волонтерское дви-
жение «Золотые руки анге-
ла» помогает бойцам СВО, 
отправляя на передовую не-
обходимую помощь. Сегодня 
десятки тысяч участников 
движения выпускают изде-
лия для бойцов на передо-
вой. Наград не ждут, но они 
находят их сами. Так, меда-
ли «Труженик тыла» вручи-
ли волонтерам цеха «Печат-
ники».

Жилой дом на улице Полбина, 
52, на подоконниках первого 
этажа — домашние растения, 
белоснежные шторы. С улицы 
не видно, что в небольшой 
комнате находится целый цех 
проекта «Золотые руки анге-
ла», где ежедневно волонтеры 
шьют изделия для защитни-
ков России. Большой стол, 
швейные машинки не пусту-
ют, команда волонтеров рабо-
тает слаженно, дружно.
— Мы пришли сюда нет от не-
чего делать, — говорит 68-лет-
няя Людмила Яковлевна Фе-
дорчук. — Мы работаем в це-
хах, зная, что приносим поль-
зу своей стране, спасаем от 
смерти наших ребят — шьем 
пятиточечники, собираем но-
силки, шины, плетем сети. 
Было трудно, иногда тело не 
слушалось, болело от тяжелых 
шин, ноги уставали, но мы 
приходим и будем приходить, 
пока есть силы и возможно-
сти, потому что нашим защит-
никам за «ленточкой» нужна 
поддержка и наша вера в них 
и нашу общую победу. 
За одной из машинок склони-
лась над шитьем координатор 
цеха «Печатники» Лора Мура-
ховская.
— Когда СВО началась, я не 
знала, куда бежать. Я поняла, 
что должна быть вместе со 
всей страной, — со слезами на 
глазах вспоминает Лора Мура-
ховская. — На фронт я идти не 
могла, переводы денег на гу-

манитарные сборы не давали 
ощущения, что я помогаю. 
Мне нужно было действовать. 
В сентябре 2022 года я узнала 
о проекте «Золотые руки анге-
ла» и сразу поехала в цех, кото-
рый находится в Румянцево. 
Ездить туда после работы бы-
ло далеко, перешла в цех «Ле-
фортово», а когда координа-
тор уехала из города, замени-
ла ее. Я в цехе работаю все ве-
чера в будни и все выходные, 
круглосуточно на телефоне. 
Потом появился цех на Бура-
кова. Вот так третий год и жи-
ву. Не знаю, откуда берутся 
силы. Наверное, самое глав-
ное — у меня есть мотивация: 
там, на передовой, наши ребя-
та, которых нельзя бросать. 
И сюда как магнитом притяги-
ваются мои единомышленни-
ки, у нас уже не команда, а се-
мья. Нам приятно работать 
вместе, делиться переживани-

ями, волнениями, получать 
советы. Устаем ли мы? Да. Но 
огонь внутри нас не дает оста-
новиться. Девочки из подруч-
ных материалов придумыва-
ли новые инструменты и тех-
нологии работы, чтобы наш 
труд был более эффективным.
Сегодня в цехе, как всегда, ки-
пит работа, но волонтеры и не 
знали, что день особенный — 
им вручат медали «Труженик 
тыла».
— Для меня это особая награ-
да, — бережно прижимает ме-
даль к груди Людмила Федор-
чук. — Ведь она от наших ге-
роев, от ребят, что защищают 
меня, мой город, всю Россию. 
Хочу пригласить в наш цех во-
лонтеров. Всему научим, все 
расскажем, покажем. Помо-
жем нашим бойцам и одер-
жать Победу!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@vm.ru

Активные волонтеры столицы получили 
медали за свою самоотверженность 

23 марта. В цехе «Печатники» проекта «Золотые руки ангела» волонтер Людмила Федорчук 
проверяет и собирает пятиточечники для отправки на передовую. ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА

ЛЮДМИЛА СУЩЕЦКАЯ
ОСНОВАТЕЛЬ И РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПРОЕКТА ЗОЛОТЫЕ РУКИ АНГЕЛА
В знак благодарности и при-
знательности за вклад в побе-
ду Второй армейский корпус 
Луганска наградил самых ак-
тивных волонтеров проекта 
«Золотые руки ангела» меда-
лями «Труженик тыла». Это 
невоенная и не государствен-
ная награда, она существует, 
ее даже можно приобрети. 
Нонаши медали идут вместе
с удостоверением, где указа-
ны имя и фамилия награжден-
ного, есть подпись командира
и штамп воинской части. Дан-
ный документ подтверждает, 
что это именная медаль. Се-
годня у нас порядка 230 цехов 
в 120 городах страны, где про-
изводится линейка порядка 
40 видов изделий для фронта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бойцы удерживают позиции
на белгородском направлении

Подозреваемый не признал 
вину по делу о терроризме 

На белгородском направле-
нии подразделения группи-
ровки войск «Север» нанесли 
удары по формированиям 
ВСУ. Об этом вчера сообщили 
в Министерстве обороны РФ.

В частности, бойцы ВС РФ на-
несли поражение формирова-
ниям бригады беспилотных 
систем ВСУ и бригады теробо-
роны в районах населенных 
пунктов Марьино, Новодми-
тровка и Угроеды Сумской об-
ласти.
— ВСУ потеряли до 60 воен-
нослужащих, танк, две боевые 
бронированные машины, че-
тыре автомобиля, три артил-
лерийских орудия и станцию 
радиоэлектронной борьбы, — 
сообщили в Минобороны. 
По словам губернатора Белго-
родской области Вячеслава 
Гладкова, обстановка на гра-

нице в Краснояружском райо-
не остается сложной. По по-
селку Прилесье, селам Вязо-
вое, Графовка, Демидовка, 
Надежевка, Отрадовка, Попо-
вка и Репяховка выпущено 
73 боеприпаса в ходе 10 об-
стрелов и зафиксирована ата-
ка одного беспилотника.
— Военные занимаются вы-
полнением поставленных бо-
евых задач, — отметил глава 
региона. — Задача органов 
государственной и муници-
пальной власти — спасение 
жизни людей. Большую часть 
практически уже вывезли.
Всего ВСУ за сутки нанесли 
удары по населенным пун-
ктам Белгородской области 
с помощью 150 боеприпасов 
и порядка 50 беспилотников, 
сообщил Вячеслав Гладков. 
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Жителя столичного региона 
Эльдара Марченко обвинили 
в сотрудничестве с украин-
скими спецслужбами по делу 
об атаках беспилотников 
на гражданские объекты.

По версии следствия, он пере-
дал вражеским боевикам дан-
ные о местонахождении аэро-
дрома в Курске. Это дело так-
же связано с атаками на Ро-
стовскую область в 2022 году, 
отметили в СК.
— Уголовное дело возбужде-
но 19 февраля 2022 года по 
фактам обстрелов, подрывов 
и террористических атак 
с использованием БПЛА на 
объекты жилой застройки 
и гражданской инфраструк-
туры Ростовской области. 
В одном производстве с ним 
соединен ряд уголовных дел, 
в том числе возбужденные 
27 августа 2023 года по фак-

там террористической атаки 
с использованием беспилот-
ных летательных аппаратов 
на объекты гражданской ин-
фраструктуры города Кур-
ска, — сообщается в докумен-
тах дела.
В отношении подозреваемого 
возбуждены уголовные дела 
по статьям УК РФ: 105, часть 2 
(«Организация массового 
убийства»), 317 («Посягатель-
ство на жизнь правоохраните-
лей»), 322, часть 3 («Незакон-
ное пересечение границы ор-
ганизованной группой»), 167, 
часть 2 («Умышленное унич-
тожение имущества из нена-
висти») и 205, часть 2 («Терро-
ристический акт с тяжкими 
последствиями»). 
Свою вину Эльдар Марченко 
не признал. При этом он отка-
зался от дачи показаний. 
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Эрдоган устроил 
большую чистку

В Турции — бунт. Уголовный суд 
в Стамбуле арестовал мэра Экрема 
Имамоглу, а его сторонники выш-
ли на улицы. Протесты, драки с по-
лицией, рев сирен... Протесты пе-
рекинулись и на другие города. 
Полиция задержала 343 бунтов-
щика. Запрещен въезд в Стам-
бул — центр турецких протестов. 
Любые публичные акции в городе 

запрещены. Что происходит? А происходит обычная 
для Турции история: Эрдоган чистит политическое 
поле. Имамоглу должен был выдвинуться кандидатом 
в президенты (выборы — через два года), поэтому его 
быстренько обвинили в коррупции и посадили. Тут 
надо понимать три вещи. Первая: Турция расколота. 
Городское население — за условных либералов, идео-
логически близких к Ататюрку — создателю Турецкой 
Республики в ее нынешнем виде. Деревня — за Эрдо-
гана. А Эрдоган — за ислам и турецкое величие. Он 
даже хочет создать Великий Туран: Турция, Азербайд-
жан и прочие тюркские на-
роды, включая наших татар 
в одном государстве. Импе-
рию он хочет, султанат! Вто-
рой момент: ни Эрдоган, ни 
Имамоглу России не друзья. 
Они на какое-то время могут 
быть попутчиками, но в це-
лом — враги, геополитиче-
ские противники. Третье: 
попытка турецкого майда-
на — дело рук Запада. Им 
нужна своя, полностью под-
контрольная Турция. И Эрдо-
гану нужна полностью под-
контрольная. Если турецкие 
товарищи, выясняя, кто ма-
тери-истории более ценен, 
перегрызут друг другу глот-
ки, расстраиваться нам не 
стоит. А вот стоит, наверное, 
за себя порадоваться. Невоз-
можно представить, что, на-
пример, для смены Юрия Лужкова — мэра крупней-
шего города, понадобилось бы его арестовывать. Нет, 
тогдашний президент Дмитрий Медведев просто от-
казал ему в доверии и отправил заниматься любимы-
ми пчелами. Все тихо, мирно, буднично. Посмотрим 
на Турцию и вспомним вертикаль власти добрым сло-
вом. У нас такой бардак невозможен. Власти, надо от-
дать должное, выстроили национальный консенсус. 
В отличие от турецкого общества мы поняли, кто мы, 
что мы и куда движемся. Кстати, ехать в Турцию от-
дыхать можно спокойно. Бунты там — дело обычное. 
В июле 2016 года в стране вообще была попытка гос-
переворота с участием военных, и ничего — курор-
тники даже не заметили. Сворачивать противникам 
шеи Эрдоган научился профессионально, беспоряд-
ков он не допустит.

НИКИТА МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Англичанка 
опять гадит 
России
Большие энтузиасты пря-
мого вмешательства
в украинский конфликт, 
лидеры Великобритании
и Франции, решили, види-
мо, несколько скорректи-
ровать свои планы.

Теперь британский премьер 
Кир Стармер выступает за 
участие «коалиции желаю-
щих», то есть стран, поддер-
живающих Украину как бы 
вне рамок НАТО, в обеспе-
чении безопасности в возду-
хе и на море. Пока без от-
правки на Украину сухопут-
ного контингента, что мог-
ло бы сразу привести 
к прямому столкновению 
нашей армии с силами ат-
лантистов. А значит, и по-
ставить континент на грань 
глобального конфликта. 
К тому же Париж с Лондо-
ном явно тянут время, пред-
лагая разные варианты сво-
его прямого вмешательства 
в конфликт. Не исключено, 
что они по-прежнему наде-
ются на изменение позиции 
Вашингтона, поскольку до 
последнего времени только 
и разговоров было о необхо-
димости логистической 
поддержки старшего пар-
тнера. И даже о воздушном 
прикрытии «миротворче-
ских сил», в случае если они 
все-таки рискнут высадить-
ся на Украине.
Ясно, что Стармер и Макрон 
должны постоянно нагне-
тать белый шум вокруг сво-
ей политики, играя в опас-
ный пиар. Тут и вышеупомя-
нутые заявления, и разгово-
ры о ядерном зонтике. 
Политолог Алексей Живов 
уверен, что на самом деле 
все дело только в одном:
— Вся повестка Британии 
и Франции сейчас сводится 
к тому, как затащить натов-
ский контингент на Украи-
ну под видом мониторинга 
потенциального пере-
мирия. 
МИХАИЛ ЩИПАНОВ
edit@vm.ru

С амолет со 175 рос-
сийскими воен-
нос лужащими, 
возвращенными 
из украинского 

плена, приземлился в Подмо-
сковье 19 марта. С ними уже 
успел побеседовать председа-
тель Международного обще-
ственного трибунала по пре-
ступлениям украинских нео-

нацистов и их пособников 
Максим Григорьев. Освобож-
денные пленные рассказыва-
ют, что украинские боевики 
отрубали и просверливали им 
конечности, стреляли в орга-
ны, пытали электрошоком. 
А также прижигали раскален-
ными металлическими пред-
метами и травили собаками. 
— Особенно часто жестоким 
пыткам подвергаются буряты 
и якуты, — говорит Максим 
Григорьев. 
По словам посла по особым 
поручениям МИД РФ Родиона 
Мирошника, основные пре-
ступления украинских нацио-
налистов — нарушение Тре-
тьей Женевской конвенции 
и ее дополнительного прото-
кола. Они издеваются над 
людьми в секретных тюрьмах, 
расположенных вдоль линии 
боевого соприкосновения, 
в гаражах, подвалах, промзо-
нах и даже библиотеках.

— Выбиваются данные, свя-
занные с военной информа-
цией, применяются запре-
щенные методы, откровенное 
мародерство и грабеж, — го-
ворит Родион. — Выбивают 
пин-коды банковских карт...
Помимо этого, ВСУшники за-
ставляют полумертвых, окро-
вавленных людей звонить по 
видеосвязи своим родствен-
никам, шантажируют их.
Но этот режим «процветает» 
на Украине давно, с 2014 года. 
Поэтому особую ненависть 
у бандеровцев вызывают во-
енные из Донецкой и Луган-
ской народных республик. 
А все потому, что они хорошо 
знают земли, за которые идет 
бой. ВСУ применяли и психо-
логические пытки, рассказы-
вает уполномоченный по пра-
вам человека в ДНР Дарья Мо-
розова. Одному из пленных 
ополченцев в первые годы 
конфликта с тогда еще непри-

знанными республиками при-
казали надругаться над жен-
щиной в соседней камере. Тот 
отказался и два часа слышал 
женские крики за стеной. 
По воспоминаниям на днях 
вернувшегося из украинского 
плена бойца Ильи Румянцева, 
бандеровцы показывали ему 
свои татуировки с орлом Тре-
тьего рейха, держащим в ла-
пах свастику. А еще говорили, 
что читают книги диктатора 
Адольфа Гитлера. 
Следовательно, современные 
украинские военные повторя-
ют действия бандеровцев вре-
мен Второй мировой войны, 
говорит генерал-майор, де-
кан факультета специальных 
исторических, гуманитарных 
дисциплин и военно-мемори-
альной работы РГСУ Алек-
сандр Кирилин. Поэтому нуж-
но создать центр по сбору ин-
формации обо всех престу-
плениях киевского режима. 

Там опросят пленных солдат 
и мирных жителей. Вся со-
бранная информация станет 
подспорьем для будущего три-
бунала над Украиной.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Пленные пережили пытки 
в секретных тюрьмах

Вчера член Обще-
ственной палаты 
РФ Максим Гри-
горьев рассказал 
о зверствах укра-
инских боевиков 
в отношении рос-
сийских пленных.

20 марта. Российские военнослужащие, освобожденные из украинского плена, возвращаются на Родину после обмена с Киевом, который был совершен в рамках 
договоренностей, достигнутых в ходе телефонного разговора президентов РФ и США Владимира Путина и Дональда Трампа 

Важно

ВИКТОР БУТ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Преступников ждут междуна-
родные военные трибуналы
и должное наказание... Жите-
ли западных стран должны 
понять, что и они в ответе 
за содеянное украинскими во-
енными. Потому что данные 
пытки осуществлялись имен-
но на деньги европейских 
и американских налогопла-
тельщиков. Следовательно, 
их можно назвать соучастни-
ками военных преступлений 
со стороны киевского режима.
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Фестиваль 
приглашает 
гостей
В столице проходит юбилей-
ный, X фестиваль «Москов-
ская студенческая весна». 
С 26 марта по 9 апреля
москвичи могут увидеть 
выступления участников 
фестиваля.

Открытые конкурсные высту-
пления будут проходить в раз-
ных номинациях, в том числе 
«Барабанное шоу», «Автор-
ская песня», «Цифровое ис-
кусство», «Эстрадный танец», 
«Музыкальный клип».
— «Московская студенческая 
весна» объединяет студенче-
ское сообщество столицы, 
предоставляя возможность 
каждому продемонстриро-
вать свои творческие способ-
ности, — сказала председа-
тель городского Комитета об-
щественных связей и моло-
дежной политики Екатерина 
Драгунова. — Ежегодно та-
лантливая молодежь столицы 
открывает новые горизонты. 
Будет интересно увидеть, что 
необычного в этот раз приду-
мали ребята.
Студентам есть чем удивить 
гостей. Так, 26 марта в Мо-
сковской филармонии будут 
выступать участники инстру-
ментального направления. На 
следующий день студенты 
представят свои постановки 
в театре «МОСТ». С 28 по 
30 марта концертная програм-
ма запланирована в конгресс-
центре Университета имени 
Г. В. Плеханова. А 31 марта 
в пространстве «Яровит Холл» 
свои работы представят участ-
ники направления «Мода». Уз-
нать подробности и предвари-
тельно записаться на меро-
приятия фестиваля можно на 
портале «Молодежь Москвы». 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Навсегда изменили 
ход истории

24 марта 1999 года НАТО начало бом-
бардировки Сербии, чтобы заставить 
войска Слободана Милошевича уйти 
из Косова. Они продолжались 78 дней, 
которые навсегда изменили ход исто-
рии Югославии и окончательно ее раз-
валили. НАТО начало бомбардировки 
формально, чтобы заставить прези-
дента Милошевича принять условия 
соглашения о прекращении военных 

действий против сепаратистов из Армии освобождения 
Косово. При этом Запад обвинял только сербов в «этниче-
ских чистках» против мирных косовских албанцев. Хотя 
война была жестокой с обеих сторон, а позже вообще вы-
яснилось, что тогдашний косовский «политический ди-
ректор» Хашим Тачи был замешан в торговле человече-
скими органами, которые забирали у пленных сербов. Но 
он не понес за это никакого наказания. 
Бомбардировкам предшество-
вали переговоры в парижском 
замке Рамбуйе. Поводом стало 
убийство в январе 1999 года 
44 албанцев в косовской деревне 
Речак. Сербы утверждали, что 
убитые не были мирными жите-
лями. Милошевич отказался 
подписать соглашение, потому 
что не хотел, чтобы международ-
ные силы были размещены 
в Югославии, а затем отверг 
и ультиматум, настаивая, что 
Белград имел полное право на-
водить порядок в сербской про-
винции Косово. 
Не получив поддержки Совбеза 
ООН (Россия выступила про-
тив), НАТО и начало бомбар-
дировки, в результате которых 
погибли, по данным сербского 
правительства, около 2,5 тысячи 
мирных граждан Сербии. 
Бомбардировки завершились 10 июня 1999 года, после 
подписания Кумановского соглашения и принятия резо-
люции 1244 Совбеза ООН, за которой последовали вывод 
всех югославских войск из Косова и размещение там 
36 тысяч международных миротворцев. 
Милошевич был свергнут уже в следующем году и отправ-
лен в Гаагский трибунал, где предстал перед судом 
в 2002 году. Приговора он не дождался и умер в тюрьме. 
Почти все в Сербии продолжают настаивать, что Косово 
остается частью страны. И ни один политик, в том числе 
оппозиционный, иного провозглашать не посмеет. 

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Молодых предпринимателей нужно воспитывать 
со школьной скамьи
В пятницу в Национальном 
центре «Россия» состоялось 
открытие сезона «Росмоло-
дежь.Бизнес и Росмоло-
дежь.Карьера». На меропри-
ятии прошла презентация 
новых проектов 2025 года.

Сегодня в России 37 миллио-
нов молодых людей. Около 
восьми из них — предприни-
матели. И более 13 миллио-
нов — молодые специалисты. 
Чтобы направить их деятель-
ность и помочь им развивать-
ся, Росмолодежь подготовила 
множество проектов, кото-
рые помогут ребятам сориен-
тироваться в мире бизнеса. 
Особое внимание уделено 

профориентационным меро-
приятиям для молодежи.
— Например, есть «Всерос-
сийский предприниматель-
ский урок», где молодые биз-
несмены доступным языком 
рассказывают девятиклассни-
кам, что такое предпринима-
тельство, — говорит гене-
ральный директор Благотво-
рительного фонда «Капитал» 
Евгений Исак. — В рамках 
урока есть и практическое за-
нятие: ребята смогут ответить 
на вопросы, которые волнуют 
современную бизнес-инду-
стрию.
Новинка этого года — «Все-
российский профориентаци-
онный день». В рамках этого 

проекта девятиклассники 
смогут посетить экскурсии на 
ведущие предприятия стра-
ны, где получат возможность 
задать волнующие их вопро-
сы представителям компа-
нии. Развивать будут и про-
грамму «Больше, чем путеше-
ствие» — часть проекта «Боль-
ше, чем работа».
— Это стажировки, в рамках 
которых можно посетить 
предприятие в другом регио-
не, — рассказывает участница 
проекта София Хромкина. — 
Такие стажировки в том числе 
дают возможность увидеть 
красоты родной страны.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

С оветский хирург 
и ученый, заслу-
женный деятель 
науки РСФСР, 
главный хирург 

НИИ СП имени Н.В. Склифо-
совского Сергей Юдин 23 мар-
та 1930 года впервые провел 
переливание кадаверной кро-
ви пациенту, умиравшему от 
кровопотери. Эта процедура 
послужила толчком к созда-
нию уникальной лаборатории 
крови, которая после ряда пре-

образований стала основой 
формирования научного отде-
ления биотехнологий и транс-
фузиологии НИИ Склифосов-
ского. 
— Сегодня наше отделение 
решает большой спектр за-
дач: от заготовки крови и ее 
компонентов до 
хранения заготов-
ленных доз в одном 
из самых больших 
криобанков Рос-
сии, — отметила 
заведующая отде-
лением биотехно-
логий и трансфузи-
ологии НИИ Скли-
фосовского Ната-
лья Боровкова.
Специалисты так-
же работают над 
оригинальными методиками 
создания трансплантатов тка-
ней, которые затем применя-
ются в хирургии, травматоло-
гии, нейрохирургии. 
— Мы занимаемся и вопро-
сами иммунотипирования 
и трансплантации клеток, — 
уточнила Наталья Боровкова.
Отделение является лидером 
в области переливания кро-

ви — ее здесь ежегодно заго-
тавливается более 20 тонн. 
А еще в этом отделении один 
из самых высоких показате-
лей по количеству почетных 
доноров в стране: 317 почет-
ных доноров России и 323 по-
четных донора Москвы. 

Заведующая поделилась, что 
вместе с одной из лучших 
и опытных команд она обе-
спечивает не только разра-
ботку и контроль качества 
компонентов крови, но и осу-
ществляет все виды возмож-
ной трансфузиологической 
помощи. 
— Мы выполняем индивиду-
альный подбор компонентов 

крови, коррекцию острой 
и массивной кровопотери, за-
готовку донорской крови 
и оказываем консультативную 
помощь, — поделилась она.
Помимо этого, на базе отделе-
ния клинической и производ-
ственной трансфузиологии 
Склифа есть криобанк, кото-
рый обеспечивает институт 
одним из самых больших 
в России запасов эритроцитов 
и самым большим в стране за-
пасом тромбоцитов. 
— Благодаря криобанку наше 
отделение может оказывать 
помощь пациентам с редкими 
группами крови и низким 
уровнем тромбоцитов 24 часа 
в сутки, 7 дней в неделю, в том 
числе в режиме чрезвычай-
ных ситуаций, — подчеркнула 
Наталья Боровкова.
Ускорить процессы заготовки 
компонентов крови в 1,5 раза 
позволяет передовое оборудо-
вание: автоматические про-
цессоры разделяют цельную 
кровь на плазму, тромбоциты, 
лейкоциты и эритроциты — 
раньше это приходилось де-
лать вручную. Используются 
аппараты, способные во вре-

мя операции возвращать па-
циенту с массивной кровопо-
терей собственные эритроци-
ты. Это экономит и время — 
особо ценный ресурс.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Передовое оборудование 
ускоряет заготовку крови

Вчера отделение 
трансфузиологии 
НИИ Склифосов-
ского отметило 
95-летие. Как се-
годня проходит 
заготовка крови 
и какие техноло-
гии применяют-
ся, узнала «ВМ».

19 марта. Операционная медицинская сестра НИИ СП им. Н.  В. Склифосовского Анастасия Сапункова рядом с автоматическим процессором для разделения доз крови 
сканирует индивидуальный штрихкод с информацией о заготовленной крови, которая хранится в отделении биотехнологий и трансфузиологии

Здравоохранение

На базе клиники 
сформирован один 
из самых больших 
криобанков 
страны 

Благоустройство парков меняет жизнь москвичей в лучшую сторону
18 марта в Москве прошла 
конференция на тему 
«Тенденции развития парков 
отдыха и развлечений 
в России». Организатором 
мероприятия выступила 
Российская ассоциация пар-
ков и производителей
аттракционов.

На конференцию собрались 
опытные эксперты в области 
строительства и развития пар-
ков. Они рассказали о тенден-
циях в сфере обновления улич-
ных пространств для развле-
чений и отдыха. Эксперты об-
судили с аудиторией особен-
ности парков, реализованных 
в Москве, Сочи, Калужской об-
ласти и других регионах.
Руководитель проектной 
группы архитектурного бюро 
Wowhaus Екатерина Спорыхи-
на рассказала о культуре 
трансформации обществен-
ных пространств столицы. 
Эксперт отметила, что компа-
ния разработала особый ме-
тод благоустройства.
— Мы изучаем портреты поль-
зователей пространств. На ос-
нове их потребностей мы при-
думываем такие проекты, ко-
торые будут востребованны-
ми и многофункциональ-
ными, — подчеркнула Екате-
рина Спорыхина.
Эксперт рассказала об уни-
кальном проекте, реализован-
ном таким образом — парке
на берегу Москвы-реки в Ка-
потне. 

Задачей бюро было побороть 
сложившийся стереотип 
о том, что это отдаленный, не-
уютный район. Реализации 
проекта поспособствовали 
значительные перемены в Ка-
потне.
— В результате модернизации 
Московского нефтеперераба-
тывающего завода экологиче-
ская ситуация заметно улуч-
шилась. Это дало толчок к реа-
лизации проекта парка на бе-
регу Москвы-реки, который 
стал бы местом притяжения 
жителей района, — сказала 
Екатерина Спорыхина.
Проект стал чем-то средним 
между городской зоной отды-
ха и загородным лесопарком. 
По словам эксперта, бюро соз-
давало парк как локальный, 
нацеленный в первую очередь 
на жителей района. У них поя-
вилось место для прогулок, 
общения, занятий спортом.
— Территория, на которой по-
явился парк, уникальна тем, 
что из-за ограничений на 
строительство, действовав-
ших ранее, здесь сохранилась 
не тронутая человеком приро-
да. Это редкое явление в черте 
большого города. Мы сохра-
нили природу, сберегли расте-
ния и обитающих здесь живот-
ных. При этом мы благоустро-
или пространство, создали 
нужную для прогулок инфра-
структуру, — отметила Екате-
рина Спорыхина.
В парке есть велодорожки, 
площадки для мероприятий, 

места для пикника, скало-
дром. Большая часть инфра-
структуры расположена бли-
же к жилым домам. У Москвы-
реки нетронутыми были 
оставлены островки живой 
природы. На территории пар-
ка распологается заболочен-
ная территория. Бюро нашло 
способ, как интегрировать ее 
в проект. Болото было очище-

но, были высажены водолю-
бивые растения, проложены 
мостики. Так в парке появил-
ся экомаршрут со смотровы-
ми площадками.
Пресс-секретать Московского 
нефтеперерабатывающего за-
вода Федор Казанцев расска-
зал, что в результате крупней-
шей программы модерниза-
ции производства воздей-

ствие на окружающую среду 
сократилось в четыре раза. 
Это позволило создать в Ка-
потне не просто обустроенное 
надлежащим образом, но 
и экологичное общественное 
пространство. Парк сразу же 
полюбился жителям района. 
По словам Екатерины Споры-
хиной, много лет они находи-
лись в ожидании появления 

пространства, которое могло 
бы закрыть их потребность 
в отдыхе на свежем воздухе. 
Когда такая возможность по-
явилась, жители района край-
не положительно отнеслись 
к благоустройству. 
— У людей наконец-то появи-
лось место для отдыха прямо 
в Капотне. Они перестали уез-
жать из района на выходные. 

Люди очень положительно от-
неслись к проекту, — отмети-
ла Екатерина Спорыхина.
Однако так происходит не 
всегда. Эксперт рассказала
о еще одном проекте, реали-
зованном бюро — рекон-
струкции парка «Покровское-
Стрешнево».
— Это любимое жителями од-
ноименного района место для 
прогулок и отдыха. У парка 
долгая история, однако в тече-
ние многих лет активного 
пользования на территории 
образовались неухоженные 
территории, пришли в негод-
ность некоторые объекты ин-
фраструктуры,  — отметила 
Екатерина Спорыхина. 
Жители района очень трепет-
но относятся к этому про-
странству и выступали против 
его модернизации, опасясь, 
что оно потеряет связь с при-
родой. Бюро предложило де-
ликатную интеграцию инфра-
структуры в зеленую среду. 
Специалистам удалось сохра-
нить аутентичность парка, 
при этом добавив возможно-
сти для разнообразного отды-
ха. В итоге жители района 
остались довольны проектом.
О московских общественных 
пространствах на конферен-
ции говорила также эксперт 
по развитию парков развле-
чений и познавательных про-
ектов, президент националь-
ного агентства «Познавай 
Экспо» Анна Дугар-Жабон. 
Она рассказала о подходе 

игрового обучения, который 
используется для привлече-
ния и удержания посетите-
лей. Его применяют в том 
числе в московских парках 
развлечений. 
— Такой подход активно рас-
пространен в тематических 
парках. В Москве их становит-
ся все больше. Тематические 
парки могут быть полностью 
реализованы под образова-
тельные нужды, а могут иметь 
инфраструктуру для игрово-
го обучения. Оно становится 
все востребованнее. И парки 
улавливают этот тренд, — от-
метила Анна Дугар-Жабон.
ДАРЬЯ РОСТОВА
edit@vm.ru

15 мая 2024 года. Отдых у Москвы-реки в Капотне стал одним из самых популярных развлечений жителей района
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ОВ С 2011 года продолжает-
ся масштабная модерни-
зация Московского НПЗ 
для достижения лучших 
стандартов производства 
и экологической безопас-
ности. Она проходит 
в несколько этапов. 
В настоящее время реа-
лизовывается третий, 
заключительный. 
Он направлен на дости-
жение максимальной эф-
фективности производ-
ства нефти и дальнейшее 
улучшение экологиче-
ских характеристик.

СПРАВКА

Во время донации цель-
ной крови у человека за-
бирают 450 миллилитров 
в контейнер для заготов-
ки крови и еще порядка 
30 миллилитров на иссле-
дование в пробирках. 
Это не более 10 процентов 
общего циркулирующего 
объема крови человека. 
Донация цельной крови 
занимает порядка 12 ми-
нут, максимум 15. Дона-
ция плазмы длится 
до 40 минут, забирается 
600 миллилитров плазмы. 
Мужчинам можно сдавать 
цельную кровь не чаще 
пяти раз в год, женщи-
нам — не чаще четырех.

КСТАТИ
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Б
ушевавший 15 декабря 
2024 года шторм запом-
нят надолго — в Керчен-
ском проливе в корпусах 
двух танкеров класса 
«Волгонефть» случился 
разлом, что привело 
к разливу мазута. С его 
последствиями на черно-

морском побережье борются уже больше меся-
ца. По данным МЧС, за это время в Красно-
дарском крае, Республике Крым и городе Сева-
стополе собрали свыше 186 тысяч тонн за-
грязненного песка и грунта, очистили более 
357 километров берега. Водолазы МЧС России, 
обследуя затонувшие части танкеров, аквато-
рию, морское дно и подводные фрагменты объ-
ектов инфраструктуры пляжей, совершили 
около 500 спусков. 
Мы решили узнать, чем спасателям и волонте-
рам способны помочь научные разработки. Для 
этого обратились в одно из крупнейших учебных 
заведений Юга России — Севастопольский госу-
дарственный университет (СевГУ). Ведь разра-
ботанный здесь подводный аппарат «Херсонес» 
использовали для осмотра затонувшего фраг-
мента танкера «Волгонефть», а мониторинговые 
буи помогут контролировать экологическую 
ситуацию на побережье. Какие возможности 
для наблюдения дает подводное стерео зрение 
и можно ли будет этим летом плавать в Черном 
море, мы выяснили, побеседовав с руководите-
лем молодежной научно-исследовательской ла-
боратории «Робототехника и интеллектуальные 
системы управления» Алексеем Кабановым 
и с руководителем научно-исследовательской 
лаборатории «Региональные климатические си-
стемы» Владиславом Евстигнеевым. 

Заглянуть на глубину 

В среднем запаса воздуха в акваланге хватает 
на 40–50 минут, а аккумуляторной батареи те-
кущей версии аппарата «Херсонес» — почти на 
1,5 часа работы. Сам прибор по размерам — 
примерно как если взрослый человек сомкнет 
вытянутые руки, образуя ими и плечами треу-
гольник. Устройство на специальном кабеле 
спускается на дно, оператор остается за ноутбу-
ком на поверхности. И да, технику, конечно, 
придется отмывать после контакта с вещества-
ми вроде мазута. Но все же она не живая, вреда 
меньше. А вот мобильности предостаточно.
— Одной из главных задач, которую мы перед 
собой ставили, создавая этот подводный аппа-
рат, было дать ему максимальную подвиж-
ность, — поясняет руководитель молодежной 
научно-исследовательской лаборатории «Робо-
тотехника и интеллектуальные системы управ-
ления» СевГУ Алексей Александрович Каба-
нов. — При минимальном необходимом наборе 
из шести движителей, с помощью запатенто-
ванной нами Y-компоновки мы можем обеспе-
чить его управляемое перемещение в трехмер-
ном пространстве по всем степеням свободы 
(направлениям. — «ВМ») вперед/назад, вверх/
вниз, влево/вправо и вращение вокруг каждой 
из осей. Это особенно важно для выполнения 
осмотровых работ на морском дне.
Данное устройство применили при осмотре за-
тонувшей части танкера «Волгонефть-212». 

Она находится на глубине в 20–22 метра, сам 
аппарат «Херсонес» способен выдержать по-
гружение и на 200 метров. Ученым удалось за-
фиксировать на видео перевернутое название 
судна, убедиться, что носовая часть лежит 
кверху килем, осмотреть сварочные швы, об-
следовать прилегающую территорию и найти 
на дне якорную цепь. Мазутных пятен рядом 
с корпусом не оказалось. Кстати, подводное 
3D-стереозрение аппарата — его важная осо-
бенность, изобретение сотрудников СевГУ.
— Все подобное, что есть сейчас на рынке, 
связано с наличием видеокамер на подводных 
аппаратах. С их помощью оператор, по сути, 
получает только видеоизображение на экране, 
но это не дает представления о размерах объ-
екта. Нам захотелось расширить зрительные 
функции устройства, — вспоминает Алексей 
Александрович. — Мы нашли способ за счет 
специальных алгоритмов обработки изобра-
жений дать роботу возможность фотометрии. 
И теперь по изображениям можем произво-
дить линейные замеры объектов, узнавать 
их габариты. Принцип схож с тем, который 
врачи используют при ультразвуковом иссле-
довании — на изображение накладывается 
сетка точек, координаты которых относитель-
но видеокамер известны, и после производит-
ся анализ.
«Линейка» — лишь одна из возможностей этого 
аппарата со стереозрением. Использование 
технологий искусственного интеллекта, нейро-
сетей позволяет улучшить, очистить изображе-
ние, что особенно важно, когда осмотровые 
работы проводятся при волнении моря. Даже 

С последствиями разлива мазута в Керченском проливе борются всеми возможными способами. Помимо работы техники и активной помощи волонтеров, очень 
важной становится высокопрофессиональная поддержка. Специальный корреспондент «ВМ» встретилась с ведущими сотрудниками Севастопольского 

государственного университета, чтобы расспросить их про подводный аппарат «Херсонес» и системы экологического мониторинга. 

Университетские роботы и измерительные приборы помогут при чрезвычайной ситуации

Научный подход

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Специальный 
корреспондент

Оперативная 
достоверная 
информация дает 
возможность лучше 
спланировать отдых, 
оздоровление

В молодежной научно-исследовательской 
лаборатории «Робототехника и интеллекту-
альные системы управления» Севастополь-
ского государственного университета, орга-
низованной в рамках федерального проекта 
«Наука и университеты», не менее 30 про-
центов сотрудников составляют студенты 
последних курсов специалитета или маги-
стратуры, которые никогда ранее не зани-
мались исследованиями и разработками 
на профессиональном уровне. Такая дея-
тельность, помимо теоретических знаний, 
дает возможность получить реальный прак-
тический опыт, а также помогает универси-
тету вырастить новые кадры. Ведь потом 
практически половина из них продолжают 
обучение как аспиранты, младшие научные 
сотрудники, защищают диссертации.

КСТАТИ

килограммов составляет вес ма-
логабаритного аппарата «Херсо-
нес», благодаря которому опера-
тор может видеть морское дно.

20
ЦИФРА

31 января. Экспедиция Севастопольского государственного университета во главе с Алексеем Кабановым (на фото справа) со своей разработкой, подводным аппаратом «Херсонес», на месте крушения «Волгонефти»

незначительное, оно поднимает песок и расти-
тельность, что может замутнить видимость. 
Говоря о ликвидации последствий от разлива 
мазута — подводный аппарат «Херсонес» 
и в дальнейшем может применяться для мони-
торинга ситуации. Тем более что летом прошло-
го года эту разработку уже стали готовить к се-
рийному производству. А вот для того чтобы 
как-то собирать и утилизировать нефтепродук-
ты, требуется нечто иное, ведь это другая тех-
ническая задача. Впрочем, ученый рассказал, 
что уже существуют и концепты роботов, кото-
рые ковшами, похожими на экскаваторные, по-
зволяют сгребать что-то с поверхности дна. Но 
это пока лишь задумки.

А ну-ка, повтори!

Люди хотят, чтобы роботы не только наблю-
дали, но и действовали. В СевГУ ведутся экспе-
рименты и с роботом с манипулятором, на-
поминающим человеческие руки. Еще здесь 
есть свой антропоморфный робот Юра (модель 
SAR-400). Управлять им можно дистанционно 
с помощью специального костюма, который 
надевает человек, а робот копирует движения.
— Вы наверняка слышали про магнитогорско-
го робота Федора (FEDOR), который полетел 
в космос. Наша деятельность в сфере робото-
техники началась с совместного проекта с ком-
панией, которая его создавала. Мы занимались 
разработкой стереозрения и алгоритмов 
управления, а коллеги имели дело с манипуля-
торами, — объясняет Алексей Кабанов. — На 
нашей базе сделали подобный эксперимен-
тальный образец и тестировали его в нашем 
бассейне. И сейчас у нас есть аппарат, который, 
помимо работ по осмотру, с помощью рук-
манипуляторов способен выполнять какие-то 
технические работы под водой, безусловно, 
только под контролем и при участии человека.
Еще очень далеко до м омента, когда робот, ос-
нащенный зрением и ловкими манипулятора-
ми, а также специализированными устройства-
ми, сможет работать на глубине сам. Ученый 
поясняет, что, если объединять все функции 
в одном устройстве, оно будет работать не впол-

не точно. По крайней мере, при нынешних тех-
нических условиях. Но человек всегда найдет 
способ достичь желаемого.

Все как один

Что надо, чтобы провести подводный ремонт 
или полноценное исследование судна без по-
гружения аквалангистов? Несколько аппара-
тов, которые можно будет скоординировать. 
Еще одно перспективное направление в иссле-
дованиях — «морской интернет вещей» MIoT. 
Речь идет о сети передачи данных между раз-
личными физическими объектами и об интел-
лектуальных системах управления, которые 
способны обеспечить взаимодействие объек-
тов между собой и совместное решение ими 
практических задач. 
— В деле воздушной связи человечество доби-
лось большого прогресса, тут все относительно 
понятно. Теперь надо освоить ее подводный 
сегмент. Как правило, тут речь идет про гидроа-
кустику, а также про разные варианты оптиче-
ской связи, над чем мы и работаем, — рассужда-
ет Алексей Александрович. — Чтобы морские 
автоматизированные роботы могли выполнять 
задачу совместно, им нужна соответствующая 
система управления. Тут надо говорить о техно-
логиях синтеза интеллектуальных информаци-
онно-управляющих систем. Сейчас мы разраба-
тываем и исследуем алгоритмы, которые по-
зволят организовать управление разнородным 
комплексом аппаратов: подводными и надво-
дными, автономными и телеуправляемыми.
Я завершаю разговор с ученым личным вопро-
сом, ведь всегда интересно, почему человек, 
реализовавшийся в определенной сфере дея-
тельности, выбрал для себя именно ее.
— Почему? Потому что я получаю удовольствие 
от этой работы. Наука заменяет мне хобби — 
я сел, рассчитал что-то, вывел формулу, промо-
делировал — все получилось, и я доволен, — по-
делился Алексей Кабанов. — Правда, чтобы 
иметь возможность этим заниматься, нужно 
вести большую организаторскую деятель-
ность, требующую времени и сил. 

Система экологического 
мониторинга
Следующий мой собеседник — руководитель 
научно-исследовательской лаборатории «Реги-
ональные климатические системы» СевГУ Вла-
дислав Павлович Евстигнеев — на тот же во-
прос о причинах дает совсем другой ответ.
— До экологии я занимался биофизикой. Но 
фундаментальная теоретическая наука — все-
таки вещь в себе, — отмечает Владислав Павло-
вич. — Ты решаешь теоретические задачи. А мне 
кажется, что найденные решения приобретают 
особую ценность, когда становятся востребо-
ванными, находят практическое применение.
Одним из результатов работы ученых из СевГУ 
в области экологических наблюдений можно 
считать систему мультиинструментального мо-
ниторинга, собирающую информацию о состо-
янии окружающей среды с различных измери-
тельных комплексов: метеостанций, уровне- 
и солемеров, буев и прочих. Оперативно полу-
чить данные с измерительных устройств от 
различных производителей помогает платфор-
ма «интернета вещей» MIoT.

— У нас есть амбициозная задача по созданию 
цифрового двойника экосистемы приморских 
территорий, начиная с Севастополя, и распро-
странить ее по другим регионам России. Сейчас 
концепция цифровых двойников прижилась, 
но в основном для технических средств: авто-
мобиля или оборудования, производственной 
линии. Мы же идем к чуть более глобальной це-
ли. Такой цифровой двойник экосистемы смо-
жет в том числе служить поддержкой при при-
нятии управленческих решений, связанных со 
всевозможными рисками, — обозначает планы 
Владислав Евстигнеев. — Ведь зачастую в том, 
что касается экологических, климатических, 
техногенных вызовов, экспериментировать не-
возможно или это чрезвычайно ресурсозатрат-
но. А цифровой двойник позволит просчитать 
разные варианты дальнейшего развития тех 
или иных негативных событий и выработать 
решения по упреждению последствий.
Хотя цифровой двойник пока только в планах, 
но наблюдать за показателями с измеритель-
ных устройств в реальном времени уже можно, 
а следовательно, и получать более точные про-
гнозы. Узнать, насколько чистый вокруг воздух, 
не обдует ли тебя сильным ветром и комфортно 
ли будет плавать в море, — легко.
— Мы хотим сделать так, чтобы Севастополь 
впервые в России смог показать опыт разработ-
ки экологического блока в информационной 
системе «Безопасный город», — поделился Вла-
дислав Павлович Евстигнеев. — Чтобы заинте-
ресованные службы могли оперативно полу-
чать все многообразие данных о состоянии 
окружающей среды.
В перспективе порталом, разработанным уче-
ными СевГУ, смогут пользоваться все жители 
и гости Севастополя. Это даст людям возмож-
ность лучше спланировать свои мероприятия 
по отдыху и оздоровлению.

Под контролем 

Кстати, об этом. Многие волнуются, состоится 
ли пляжный сезон на крымском побережье ле-
том 2025-го. Совсем расслабляться не стоит, но 
в целом успокоиться можно. Начнем с того, что 
даже в чрезвычайной ситуации можно найти 
то, что позволит сказать «нам повезло».
— Свойства мазута таковы, что при низких тем-
пературах, как сейчас, он находится в достаточ-

но плотном, вязком состоянии и образует лин-
зы на дне либо в толще воды, — поясняет уче-
ный. — Летом собирать его было бы труднее: 
при повышении температуры могут начать вы-
деляться маловязкие легкие фракции, с образо-
ванием пятен на поверхности. За этим надо 
следить. Сейчас наша главная задача  — восста-
новить доверие людей к курортам Юга России 
или вовремя предупредить их о рисках.
Голословными в такой ситуации быть недопу-
стимо. У ученых Севастопольского университе-
та есть то, что поможет предоставить доказа-
тельства и развеять сомнения.
— Мы уже сообщили в ответ на министерский 
запрос, что имеем возможность организовать 
локальную систему экологического монито-
ринга за состоянием акватории. В их основе 
будут использованы буи с датчиком нефтепро-
дуктов. Они осуществляют измерения флуорес-
центным методом, — разъясняет особенности 
функционирования устройства Владислав Ев-
стигнеев. — Нефтепродукты дают флуорес-
центное излучение (излучение света после по-
глощения энергии.  — «ВМ») в определенных 
спектральных диапазонах в ответ на ультрафи-
олетовое облучение. Мы уже заканчиваем про-
тотип устройства и проводим его испытания. 
Более того, нам звонили из Анапы и сообщили, 
что наше технологическое предложение полу-
чило положительную оценку экспертов.
Если испытания пройдут успешно, уже к июлю 
локальная система мониторинга сможет зара-
ботать. Информация об отсутствии или нали-
чии загрязнений будет оперативно передавать-
ся в единую информационную систему, и на ее 
основании можно будет спокойно отдыхать 
или предпринять меры для безопасности. А так-
же в СевГУ разрабатывают датчик, который по-
зволит выявить в воде наличие кишечной па-
лочки. Ведь чем больше информации, тем легче 
будет заботиться о здоровье и благополучии 
населения. И еще — не стоит путать гидромете-
орологические буи с поплавками на пляже, так 
можно навредить оборудованию. Если летом 
доплываете до буйка, убедитесь, что он не осна-
щен датчиками, прежде чем отдыхать.

Справимся снова

Крушение танкеров в Керченском проливе про-
изошло не впервые. 11 ноября 2007 года в Азов-
ское море вылилось около 2000 тонн мазута, 
а в Керченском проливе в контейнерах оказа-
лось около 6800 тонн технической серы. Со-
гласно сообщениям, спустя два года после этого 
экология Керченского пролива «частично вос-
становилась», еще через два нормализовалась, 
ведь море умеет самоочищаться. Хочется наде-
яться, что след от разлива 2024 года останется 
в прошлом еще скорее. И верится, что уже этим 
летом в очищенных бухтах Севастополя и Кры-
ма можно будет спокойно плавать, наслажда-
ясь природой. Зная, что за экологической безо-
пасностью следят подводные роботы и иннова-
ционные датчики на измерительных приборах.
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Подумаешь, 
прострелило

Молодо, 
но не зелено

В рачи смеются: нет, говорят они, здоровых лю-
дей, есть недообследованные. Прелесть фра-
зы в том, что это никакая не шутка, а настоя-
щая правда. Обследуйте любого розовощеко-
го здоровяка на современной аппаратуре, 

и обязательно что-нибудь обнаружится. В лучшем слу-
чае — отклонения от нормы, а в худшем — скрытые, до 
поры до времени молчащие недуги. На днях министр 
здравоохранения Михаил Мурашко заявил, что из про-
шедших диспансеризацию россиян абсолютно здоровы 
только 22 процента. Смотрите, сколь эффективна профи-
лактическая работа! На самом деле все не так радужно. 
Проводимая для галочки диспансеризация чаще просто 
фиксирует имеющиеся у больного диагнозы. Ну а 22 про-
центами «недообследованных» гордиться вряд ли стоит.
Потому что в реальности цифры совсем другие. Еще де-
сять лет назад были подведены итоги многолетнего гло-
бального проекта GBD, изучавшего распространенность 
300 различных заболеваний и травм. Тогда выяснилось, 
что здоровы лишь пять (!) процентов жителей нашей пла-
неты. В то же время каждый третий страдает минимум 
пятью заболеваниями. Этот малоприятный коктейль со-
ставляют как очень серьезная патология, несущая потен-
циальную угрозу жизни (например, ишемическая бо-
лезнь сердца, хроническая обструктивная болезнь лег-
ких, онкология и пр.), так и «неопасная», знакомая едва 
ли не каждому. «Прострел в спине? В вашем возрасте 
у всех бывает, купите какой-нибудь обезболивающий 
гель», — даже врачи порой отмахиваются от подобных 
жалоб. Кстати, именно проблемы со спиной беспокоят 
максимальное число людей. Очень многие отмечают де-
прессию, анемию, кариес, мигрень, боли в шее, артрозы.
Да, эти заболевания непосредственно не убивают, но зна-
чительно снижают качество жизни. Остеохондроз позво-
ночника серьезно ограничивает мобильность. Поражен-
ные суставы и головокружения приводят к падениям 
и переломам, после которых зачастую вообще теряется 
способность самостоятельно передвигаться. То есть вро-
де бы сохранный человек превращается в глубокого инва-
лида. Анемия вызывает постоянную слабость, депрессия 
вообще не дает спокойно жить. Причем распространен-
ность всех этих «мелочей» за последние десятилетия уве-
личивается. Во всем мире население стремительно старе-
ет, в результате чего рост заболеваемости существенно 
превышает рост смертности.
Принято считать, что первейшая забота врача — бороть-
ся за жизнь пациента. Удалять опухоли, останавливать 
кровотечение, растворять тромбы, лечить воспаление — 
словом, спасать. Также признается, что необходимо бо-
роться с лишним весом, гиподинамией, нездоровым пи-
танием, повышенным артериальным давлением — болез-
нями цивилизации, которые могут привести, скажем, 
к сердечно-сосудистой катастрофе. Недавняя пандемия 
коронавируса показала, как важно быть готовыми 
и к борьбе с инфекциями. А вот артроз коленного сустава, 
шум в голове вследствие возрастного атеросклероза не 
в фокусе внимания медиков. Подумаешь, спину простре-
лило! От этого ж не умирают. Наверное, медикам пора бы 
уже изменить отношение к таким жалобам. Тем более что 
инвалидизация вследствие, скажем, возрастных наруше-
ний в работе опорно-двигательного аппарата и рас-
стройств поведения предотвратима. Надо признать, что 
бороться следует не с одними лишь смертельно опасными 
заболеваниями. И что показатель эффективности меди-
цинской помощи — не только средняя продолжитель-
ность жизни, но и активное долголетие большинства.

Б ытует такой стереотип: любовь, знаком-
ства — это для молодых. Зеленых. Они, де-
скать, всегда в поиске и всегда ищут приклю-
чений на вторые девяносто.
Удивительно — но на сайтах знакомств, со-

гласно проведенному исследованию, основная аудитория 
(34 процента) — это люди в возрасте 35–44 лет. На втором 
месте (27 процентов) — 45–54 лет. «Бронзу», 18 процен-
тов, составляют миллениалы в возрасте 25–34 лет. Ну 
а поколение Z — те, кто родился в новом веке, — сайты 
знакомств посещают редко. Всего два процента от общего 
числа пользователей дейтинг-сервисов.
И знаете, объяснение лежит на поверхности. У молодежи 
и так круг знакомств обширный. Молодые, как стайки во-
робьев, собираются компаниями, чирикают, знакомятся, 
влюбляются. Да еще и добавьте современный тренд: мно-
гие из поколения Z не придают огромного значения лю-
бовным отношениям. Кто-то помешан на учебе, кто-то на 
компьютерных играх, кто-то выбирает одиночество. «От 
любви слишком много проблем», — сказала мне недавно 
одна прелестная юная особа восемнадцати лет. Надо так 
понимать, все уже у нее в жизни было: и любовь, и разо-
чарования. Выгорела и новых чувств не хочет.
Что ж, поживем — увидим. Скорее всего, после того как 
исполнится ей тридцать, зарегистрируется на одном из 
сайтов знакомств и будет искать себе пару для серьезных 
отношений. Или — для не очень серьезных… Ведь люди, 
разменявшие четвертый десяток, «нагулявшиеся» и уже 
«обжегшиеся», и не раз, прибегают к сайтам знакомств 
как к одной из немногих возможностей найти своего че-
ловека. Потому что — где еще знакомиться среднестати-
стическому россиянину? На работе, на отдыхе? Или, мо-
жет, на кладбище — как советовала героиня фильма «Мо-
сква слезам не верит»? Вариантов не так много. Тут или 
ждать конкретной такой Судьбы с большой буквы, кото-
рая, как гласит пословица, и на печке найдет. Или — само-
му проявлять активность и Судьбу эту искать по задан-
ным параметрам. Так о чем еще рассказал нам мартов-
ский опрос? Что большинство тех, кто ищет пару на сайте 
знакомств, это мужчины: 60 процентов против 40 про-
центов женщин. Более половины пользователей имеют 
средний уровень дохода, 17 процентов с низким достат-
ком. Люди старше пятидесяти чаще ищут партнеров для 
совместных путешествий и хобби. А вот молодые мужчи-
ны жаждут развлечений и легкого флирта. Женщины же, 
напротив, хотят встретить того, с кем создадут семью, 
родят детей и вообще — проживут вместе жизнь.
В последние годы международные платформы ушли с рос-
сийского рынка, а вакантное место заняли отечествен-
ные приложения, которые расширили свою аудиторию 
аж на 10–15 процентов. Активнее всего их используют 
в мегаполисах: Москве, Санкт-Петербурге, Краснодаре, 
Нижнем Новгороде и Ростове-на-Дону. И здесь вот хочу 
рассказать одну чудесную историю про своего соседа Де-
ниса, милого интеллигентного мужчину средних лет. 
Он был женат, потом развелся и вернулся в квартиру сво-
ей мамы, в район своего детства. Страдал от одиночества: 
полный, лысоватый, очень робкий, хотел познакомить-
ся — и не знал где. Помог сайт знакомств, и Дениска на-
шел себе чудесную милую женщину-ровесницу. Она, ока-
залось, живет в этом же доме, только в другом подъезде. 
Удивительно, что столько лет они ходили одними и теми 
же тропками и не пересекались — а теперь вот живут 
счастливой семьей. Родили ребеночка и завели собаку. 
И мама Денискина рядом, всегда поможет. Такая вот 
история с хеппи-эндом.

О публикованная в марте 1932 года в двух газе-
тах — «Правда» и «Известия» — статья Горько-
го «С кем вы, мастера культуры?» была адресо-
вана в первую очередь западной интеллиген-
ции, погрязшей, по мнению Горького, в гни-

лом либерализме, оторвавшейся от здоровых народных 
начал. В начале тридцатых годов авторитет Максима Горько-
го в мире был необычайно высок. В нем видели пророка, за-
долго до 1917 года «угадавшего» Октябрьскую революцию, 
перевернувшую судьбу России. Бурное индустриальное раз-
витие СССР, достижения пролетарского искусства — живо-
пись Дейнеки и Петрова-Водкина, фильмы Эйзенштейна, 
фотографии Родченко, театр Мейерхольда, новаторская по-
эзия Маяковского, сам масштаб строительства нового соци-
алистического общества внушал западным коллегам уваже-
ние к Горькому как основоположнику и теоретику советской 
культуры. Именно к нему обратились тогдашние деятели 
культуры и журналисты (Горький назвал их в статье «корре-
спондентами») из Европы и Америки с просьбой дать оценку 
сложившейся в мире ситуации. В США разразилась Великая 
депрессия, в Германии набирали силу нацисты, Япония вела 
войну против Китая, отторгнув от него Маньчжурию. Горь-
кий в то время еще окончательно не вернулся в СССР, жил 
в Италии, испытывая определенные материальные трудно-
сти. Советское правительство помогало ему их решать, 
убеждая переехать на родину. Писатель был недоволен за-
падной культурной общественностью. Его несколько раз 
номинировали на Нобелевскую премию по литературе, но 
награду он так и не получил. Не нравилось «буревестнику» 
и то, что иностранные переводы его произведений расходи-
лись уже не так широко, как в начале века. Это сказывалось 
на гонорарах привыкшего жить на широкую ногу писателя. 

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru

Июль 1935 года. Писатель Максим Горький на своей даче в Горках. Три года назад была опубликована адре-
сованная западной либеральной интеллигенции его статья «С кем вы, мастера культуры?» Этот вопрос и спу-
стя девять десятилетий важен и требует ответа от сегодняшнего поколения соотечественников писателя.

Повторение 
пройденного

Грубо говоря, отступать Горькому было некуда. Полным ходом 
шла подготовка к объединительному (он состоится спустя два 
года) съезду писателей. «Под Горького» формировался огром-
ный издательский комплекс. Уже пять лет массовым тиражом 
выходил задуманный им как «дешевая книга для народа» жур-
нал «Роман-газета». Спустя без малого столетие его статья 

«С кем вы, мастера культуры?» интересна как удивительный 
артефакт истории, свидетельствующий, что многое в мире 
повторяется, но отнюдь не так, как полагают даже самые ум-
ные люди своего времени. В этой статье Горький дал исклю-
чительно точную характеристику идущей ко Второй миро-
вой войне Европы: «Вся буржуазия Европы живет в атмосфе-
ре взаимной ненависти… ненавидит Союз Советов… Эта 
ненависть… разрастаясь, становится все гуще, острее, она 
вспухает среди буржуазии, как гнойный нарыв, и, конечно, 
прорвется, и, возможно, снова потекут реки лучшей, самой 
здоровой крови народов всей земли». Горький делает вывод, 
что «культура не является внутренней необходимостью ка-
питалистического мира», показывает ее деградацию на на-
глядных примерах, многие из которых как будто взяты из 
сегодняшних книг, фильмов и сериалов. 
Стендаля, Бальзака, Диккенса, Флобера, по мнению Горько-
го, в западной литературе заменяют люди, «которые умеют 
рассказывать о том, как полицейский сыщик, охраняя соб-
ственность крупных грабителей и организаторов массовых 
убийств, ловит маленьких воров…» Как здесь не вспомнить 
длинные ряды детективов в современных российских книж-
ных магазинах? В статье «С кем вы, мастера культуры?» Горь-
кий рассуждает об общечеловеческом значении советской 
культуры, создающей «новые формы жизни», в то время как 
буржуазная культура занята обслуживанием «касты безот-
ветственных хищников — касты, которая загнила с головы 
и продолжает действовать уже только по инерции». Если бы 
кто-нибудь сказал Горькому, что через шестьдесят лет дости-
жения советской культуры превратятся в поругаемый миф, 
а через девяносто три года его гневный вопрос можно будет 
переадресовать «мастерам культуры» вернувшейся в капи-
тализм России, он бы не поверил.

Н а прошлой неделе Дональд Трамп сказал, что 
у него случился «фантастический разговор» 
с Владимиром Зеленским. Действительно, 
чем больше разговоров о мире, тем более не-
реалистичным становится его быстрое заклю-

чение. И не столько жадное жлобство заокеанских властей 
(редкоземельные элементы под украинской землей забе-
рем, АЭС на земле — тоже, что там еще осталось не разгра-
бленным после распада СССР?) тому виной, сколько нескон-
чаемое бурление нечисти на самой Украине.
Родоначальником того, что нынешнее молодое поколение 
называет «темным фэнтези», в позапрошлом веке стал вели-
кий писатель Николай Васильевич Гоголь. Родившийся в Ма-
лороссии, он с раннего детства, со сказками и притчами впи-
тал ее хуторской фольклор. Гоголевский «Вий» и сегодня яв-
ляется образчиком жути, но — это литература. Однако, по-
хоже, на Украине ведьмы, злыдни, навки, упыри, босорки 
и чугайстеры по сей день существуют и наяву.
Это персонажи из современного украинского бестиария 
прямо во время российско-американских переговоров на 
высшем уровне о возможном завершении вооруженного 
конфликта двинули свои войска на территорию нашей Бел-
городской области. В тот же день два тяжелых беспилотника 
ВСУ, на солдатском жаргоне по обе стороны линии фронта 
именуемых Бабой-ягой, сбросили взрывные устройства на 
частный жилой сектор в Суджанском районе Курской обла-
сти. Четверо мирных жителей были ранены. 
Уже через несколько часов после завершения переговоров 
Путина и Трампа и решения президента России о временном 
прекращении ударов по энергетической инфраструктуре 
страны-противника киевская нечисть совершила преднаме-
ренную атаку трех БПЛА по пункту перекачки нефти в ку-

Зеленский 
и Баба-яга против

банской станице Кавказская. Затем были удары дронами по 
больнице в Энгельсе, затем… Украинские беспилотники — по 
сотне, по полторы сотни еженощно — продолжают летать и не-
сти под крыльями смерть в небе над десятками областей и кра-
ев России. Договоримся, и это прекратится? В течение семи лет 

Украина отказывалась выполнять минские соглашения: 
Донбасс, по утверждениям киевских властей, «обстреливал 
сам себя». Идя во власть, Зеленский обещал своим избирате-
лям прекратить конфронтацию с Россией, но втянул свою 
страну в войну. Сейчас просроченный президент «самостий-
ной» продолжает говорить, что Украина обязательно побе-
дит Россию. Можно ли о чем-то договориться с недоговоро-
способным человеком? И если бы на «незалежной» только 
один Зеленский был против мира…
Спецпосланники глав РФ и США вновь собираются за кру-
глыми столами и говорят о контурах будущего мира. Слова 
дипломатов после этих встреч настолько обтекаемы, что со-
вершенно непонятно, что же будет с Украиной дальше. Ни-
кто не знает и о чем, в конце концов, договорятся в итоге на-
циональные лидеры России и США. 
Но понятна одна простая вещь: упыри, захватившие власть 
в Киеве в 2014-м в результате госпереворота, не будут вы-
полнять никаких договоренностей, как они это делали 
и прежде. Да и «миротворец» Трамп пока хорош только 
в правильной риторике. Одновременно Америка продолжа-
ет поставки Украине оружия, и пока она не прекратит это 
делать, ничего не изменится. Да и если отойдет в сторону 
она, то остаются еще «друзья» Украины в Европе. Великобри-
тания, Германия, Франция, прибалтийская мелочь способ-
ны поставлять оружие «замиренной» Украине, а правящие 
ею бесы найдут способы и методы нагадить России.
Украина в ее нынешней нацистской форме существовать 
дальше не может. Иначе Баба-яга будет приносить смерть 
в наши дома еще долгие годы. Раньше или позже это прои-
зойдет, но нам нужна полная победа. Как показала практика 
в 1945-м, лучшее средство от фашистской нечисти не осино-
вый кол, а русский штык.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

Пост Scriptum

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

Политрук

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

Доктор

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

Литобоз

1  Эффективность 
медицинской 
помощи в активном 
долголетии 
большинства

2  Можно ли 
договориться 
о мире с теми, 
кто хочет 
войны

3  Вопрос 
Горького 
к деятелям 
культуры 
вновь актуален

4  Почему сайты 
знакомств больше 
востребованы 
у старшего 
поколения
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Вчера в Москве прошел юби-
лейный международный 
детский инклюзивный тур-
нир «Под флагом добра».

Благотворительный проект 
объединил в стенах «Сапсан 
Арены» более 300 любителей 
футбола. Поучаствовать в 20-м 
по счету фестивале приехали 
команды из Москвы, Рязани, 
Сенегала, Гвинеи и Буркина-
Фасо. 
— Дети играют в футбол, на-
блюдая за взрослыми и стре-
мясь быть похожими на них. 
Такие мероприятия, как наш 
турнир, позволяют им не 
только побегать на площадке 
рядом с мастерами, но и по-
чувствовать заботу взрослых. 
Особенно важно это для детей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья (ОВЗ), — рас-
сказала директор фонда «Под 
флагом добра» Наталья Давы-
дова.
Для организаторов фестива-
ля инклюзия — не просто сло-
во, а возможность интегра-
ции жителей столицы в обще-
ство и спорт. Поэтому для 
участников провели «звезд-

ные» спортивные и творче-
ские мастер-классы. Извест-
ный футбольный фристайлер 
Дмитрий Богачев показал ре-
бятам несколько трюков и по-
мог юным спортсменам «про-
качать» свою технику. 
После завершения турнира 
детских команд победители 
получили возможность высту-
пить против настоящих фут-

больных мастеров — Дмитрия 
Хлестова, Константина Голов-
ского, Любомира Кантони-
стова и Юрия Ковтуна.
— Интересно наблюдать за 
тем, как ребята относятся 
к турниру. Это не спортсмены 
из академии футбола, а те, кто 
начал играть во дворе или 
в школе. Они стремятся пока-
зать свои навыки и умения. 

Сегодня мы проводим матч, 
участники которого смогут 
научиться на примере опыт-
ных мастеров, — объяснил 
мастер спорта РФ футболист 
Юрий Ковтун. — Надеемся, 
что этот опыт станет трампли-
ном для некоторых ребят на 
их спортивном пути.
МАДИНА ЛЬЯНОВА 
m.lyanova@vm.ru

Завтра, 25 марта, в храме 
Святителя Николая Чудо-
творца на Трех горах в Ново-
ваганьковском переулке со-
стоится прощание с народ-
ной артисткой РФ Ларисой 
Голубкиной 
(на фото). Похо-
ронят актрису 
в тот же день 
на Троекуровском 
кладбище. Она 
ушла 22 марта по-
сле тяжелой бо-
лезни. 

Лариса Голубкина мечтала об 
оперной сцене и начала петь, 
как она говорила, «раньше, 
чем говорить». Но жизнь 
предложила иной сценарий. 
Приняв предложение Эльдара 
Рязанова и сыграв Шурочку 

Азарову в «Гусарской балла-
де», Голубкина вмиг стала 
звездой, но и заложницей 
этой роли. В ранней звездно-
сти был и плюс, и минус для 
нее. Да, она много играла в те-
атре и снялась в двух десятках 
фильмов, но все-таки тень 
Шурочки очень часто возни-

кала за ее спиной: 
думается, если бы 
не она, снимали бы 
Голубкину чаще. 
Шурочка в глазах 
советских зрителей 
была символом не-
послушания и вну-
тренней свободы. 
Такой же была и Ла-

риса Голубкина. Говорили, что 
она авторитарна с близкими, 
а когда-то капризна, но никто 
никогда не отрицал ее фанта-
стической способности про-
сто быть собой, говорить, что 
думает, и вести себя так, как 

подсказывает душа. Коллеги 
вспоминают ее как певунью, 
хохотушку, женщину, всегда 
изумительно выглядевшую 
и притягивающую взгляды. 
А поклонники отмечают ее 
магнетизм на сцене и вспоми-
нают как Шурочку, так и дру-
гие ее роли — Татьяну Шумову 
из «Дайте жалобную книгу», 
царицу из «Сказки о царе Сал-
тане», медсестру Зою из кино-
эпопеи «Освобождение», Еле-
ну из «Раскинулось море широ-
ко» и каскад ролей в театре. 
Очень горько, но свое недав-
нее 85-летие актриса встреча-
ла уже очень тяжело больной. 
С недугом она боролась много 
лет. Он оказался сильнее... 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ВЫРАЖАЕТ ГЛУБОКИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ БЛИЗКИМ, 
ДРУЗЬЯМ И КОЛЛЕГАМ ЛАРИСЫ 
ГОЛУБКИНОЙ. 

Сегодня точку в номере ставят москвички, которые пришли на открытие мемориала у здания «Крокус Сити Холла», чтобы почтить память жертв теракта, 
произошедшего 22 марта 2024 года. Не сдерживая эмоций, родные и друзья погибших, выжившие и просто неравнодушные люди собрались, чтобы отдать 
дань памяти тем, кто был жестоко убит во время террористического акта. Трагедия унесла жизни 145 человек, среди них было шесть детей. Еще 551 человек 
получил ранения. В день открытия у мемориала звучали патриотические песни, например «Журавли» на стихи Расула Гамзатова. В полдень музыка смолкла 
и начался торжественный митинг. Первым к микрофону подошел губернатор Московской области Андрей Воробьев, который выразил соболезнования се-
мьям погибших, поблагодарил за помощь волонтеров, спасателей, врачей, представителей бизнеса и всех, кто не оставался в стороне. 
— Миллионы людей во всем мире стали свидетелями жестокости, бесчеловечности и ужасного преступления. Здесь, в этом зале, оказались семьи со своими 
детьми, близкими, женами, родными. Они столкнулись с чудовищной жестокостью и варварством, — подчеркнул Андрей Воробьев.
Мемориал сделан в виде двух стел из черного гранита, на одной изображена стая белых журавлей, взмывающих ввысь. На другой — надпись: «В память жерт-
вам бесчеловечного террористического акта». Монумент установлен напротив концертного зала и второго павильона «Крокус Экспо». 

Точка

В России хотят запретить покупку вторичного жилья 
за наличный расчет. С инициативой выступили предста-
вители Российского союза рынка недвижимости. По их 
словам, это позволит сократить число случаев мошенни-
чества, связанных с покупкой и продажей «вторички».

Вопрос дня
Вторичное жилье 
хотят запретить 
покупать за наличку. 
И как вам?

АРТЕМ НАЗАРОВ
ИНВЕСТОР, ПРЕЗИДЕНТ КЛУБА 
ПО ИНВЕСТИЦИЯМ

Я считаю, что это хорошая 
идея. Дело в том, что за по-
следний год участились слу-
чаи, когда покупатели утра-
чивали и свои средства, 
и объект недвижимости. По-
тому что подтвердить факт 
передачи наличных в случае 
мошенничества практически 
невозможно, если не было 
предоставлено соответству-
ющих документов. А еще на 
вторичном рынке обычно 
при оплате наличными про-
исходит ситуация, когда цена 
стоит одна, а в итоге оплата 
поступает другая. 

ТАТЬЯНА ГАЛИЕВА
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Это не очень хорошая идея. 
Покупка вторичного жилья 
для многих — это единствен-
ный способ улучшить свое ма-
териальное положение. Ведь 
они могут сдавать одну квар-
тиру и жить в другой. Я не счи-
таю, что данная мера поможет 
избавиться от мошенников. 
Тем более что многие привык-
ли копить деньги и держать их 

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Важно ценить 
опыт старших

Ф илософия «вечной молодости» исключает 
старость как этап в жизни. В результате, на-
пример, со стариками не знают о чем гово-
рить. Меж тем в разных институциях, на-
пример в научных лабораториях, всегда 

есть люди с опытом, хранители коллективного духа и ар-
хивов. Они подсказывают решения и напоминают о про-
шлых достижениях. Старость — это память поисков и от-
крытий, время обобщений. Точно так в семье старики 
хранят тайны, сюжеты, которые могут воспроизводиться 
и в будущем. Психологи давно знают, что семейные сце-
нарии, уже случившиеся события могут служить про-
граммой для будущих поколений. Удивительные рифмы 
в биографиях, когда совпадают дни рождения и даты 
смерти, я уже не говорю о типичных 
болезнях и выдающихся способностях 
членов семьи. Я лично за семейные ди-
настии в профессии, когда обучение 
и опыт передаются от старших к млад-
шим. Семейный опыт может компен-
сировать проблемы формального об-
разования. Выслушать родных бабуш-
ку или дедушку — значит получить 
в руки ключи от собственной биографии, предупрежде-
ния об опасных поворотах. Одной моей клиентке дедуш-
ка любил рассказывать, как после школы без денег сел на 
дизель, на крышу, и отправился в Ленинград поступать 
в мореходку. В результате в семье сложилась традиция 
уезжать за счастьем в дальние города. Как заведенные, 
вырастают внуки и внучки и пакуют чемоданы. 
История семьи может вдохновлять! Правда или нет, чело-
век имеет право на свою версию событий. Это мое кредо 
как психолога — верить личной версии событий, несмо-
тря на неизбежную идеализацию, героизацию своей лич-
ности. Но старикам важно знать, что их жизнь прошла не 
зря, что их опыт может пригодиться, показать фотогра-
фии из молодости, напомнить о лучших днях жизни, по-
жаловаться на трудности и давнюю несправедливость. 
Старикам нужно утешение, сочувствие не только в дни 
острой болезни и полной беспомощности. Внутренний 
отказ от перспективы собственной старости приводит 
к тому, что мы отворачиваемся от живых еще людей. Но 
важно помнить, что, когда мы помогаем другим, мы чув-
ствуем себя сильней и выше на голову.

Спортивный фестиваль объединил юных 
футболистов со всего мира

Не стало актрисы Ларисы Голубкиной 

23 марта. Мастер спорта РФ футболист Юрий Ковтун (справа) 
наблюдает, как юный спортсмен Святослав Некрасов 
отрабатывает технику. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

НДЯГА БЕЙ
ВРЕМЕННЫЙ ПОВЕРЕННЫЙ В ДЕЛАХ 
РЕСПУБЛИКИ СЕНЕГАЛ В РФ

Спорт — это отличный способ 
укрепления международных 
отношений. Сегодня в рамках 
фестиваля «Под флагом до-
бра» проходят соревнования. 
Однако это не просто обычные 
спортивные состязания, а но-
вая возможность для людей 
с абсолютно разными жизнен-
ными историями и опытом 
встретиться, чтобы создать 
новый союз, новое братство, 
способствующее плодотвор-
ному сотрудничеству между 
странами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Утрата

в соцсетях

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
25/III Женитьба. 26/III Шут Ба-
лакирев. 27/III Бег. 28/III Юно-
на и Авось. 29/III премьера 
ГоГоЛьИЛиАДА. 30/III Без-
умный день, или Женитьба 
Фигаро. 1/IV Вишневый сад. 
2/IV Старомодная комедия. 
3/IV премьера Гамлет. 4/IV пре-
мьера Гамлет. 5/IV премьера 
ГоГоЛьИЛиАДА. 6/IV премьера 
ГоГоЛьИЛиАДА. 8/IV Женитьба.

Творч. объединение В. Вексельмана

Дом-музей Марины Цветае-
вой. Концертный зал.
Борисоглебский пер., 6. 
✆ (915) 168-07-14.
25/III в 19 ч. «Избранные 
строки: красота и слово». 
Алексей Казаков (художествен-
ное слово), Лолита Бегалиева 
(фортепиано). В программе: 

И. Бродский, О. Мандельштам, 
Б. Пастернак, С. Маршак и др.
13/IV в 19 ч. «То было раннею 
весной...». Оперная труппа 
Творческого объединения 
Владимира Вексельмана. В про-
грамме: романсы Чайковского.
Российский национальный 
музей музыки. Прокофьев-
ский (органный) зал.
Ул. Фадеева, 4.
✆ (495) 605-65-15,
✆ (915) 168-07-14.
6/IV в 12 ч. «Воскресные 
органные концерты для всех». 
Владимир Скоморохов (орган), 
София Гельфенбойм (саксофон). 
Бах, Ковач, Крейслер, Росси-
ни, Плеханов, Шостакович, 
Пьяццолла. 
Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Б. Николопесковский пер., 11.
✆ (915) 168-07-14.
8/IV в 19 ч. Илона Мазан (форте-
пиано). Чайковский.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические услуги

Товары и услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

дома, «под подушкой» в на-
личке. Так что эффекта от 
этой инициативы, я считаю, 
никакого не будет. 

КСЕНИЯ ЗАЙЦЕВА
ОСНОВАТЕЛЬ ЮРИДИЧЕСКОЙ 
КОМПАНИИ

На мой взгляд, запрет может 
снизить число мошенни-
честв, но не исключит их пол-
ностью. Есть много нюансов. 
Принятие таких изменений 
значительно ограничит пра-
ва граждан, что вызовет у них 
недовольство. Можно уже-
сточить регламент сделок 
с «вторичкой», внести изме-
нения, уточнения в договоры 
купли-продажи, но отменять 
наличный расчет — ради-
кальная мера. 
С точки зрения законодатель-
ства, предложение кажется 
обоснованным. Государство 
будет отслеживать реальную 
сумму сделки, что поможет 
предотвратить уклонение от 
уплаты налогов, снизить чис-
ло мошенничеств и облегчить 
раскрытие преступлений, да-
же если злоумышленникам 
удастся провести сделку.

Досье
Лариса Голубкина 
(9 марта 1940 — 22 марта 
2025) — народная ар-
тистка РСФСР, облада-
тельница двух орденов 
«Знак Почета» («за за-
слуги в развитии совет-
ского театрального ис-
кусства»), ордена Друж-
бы, ордена М. В. Ломо-
носова, ряда других 
наград и Гранд-премии 
«КиноВатсон».
Практически всю жизнь 
играла на сцене Театра 
Советской (Российской) 
армии, а также в Театре 
имени Пушкина. 
Вдова народного арти-
ста РСФСР Андрея Ми-
ронова, мама актрисы 
Марии Голубкиной. 
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